
ВСЕ ЛУЧШЕЕ — 
КУРОРТАМ 
СЕВЕРНОГО КАВКАЗА

Родители, готовьтесь: над вами и вашими 
детьми собираются поставить очередной экс-
перимент. А именно: зампред Правительства РФ 
Александр Хлопонин предложил в порядке экспе-
римента сделать график зимних школьных каникул 
гибким. Чтобы он зависел... от наличия снега на 
курортах Северного Кавказа. Дескать, это нужно 
для популяризации горнолыжного спорта в Рос-
сии. Дети не должны уходить на каникулы, пока 
на курортах не выпадет снег.

То есть если к Новому году снега в горах Се-
верного Кавказа не будет, вам придется отменить 
все свои каникулярные планы: 2 января дети пойдут 
в школу. И неважно, что вы в гробу видали этот Се-
верный Кавказ с его что заснеженными, что голыми 
склонами. Неважно, что вы собирались поехать во-
все не туда, а к теплым морям, или в экскурсионный 
тур, или на дачу к друзьям, или просто хотели про-
вести время с детьми дома — ведь в начале января 
столько праздников и выходных дней, что можно 
наконец-то вдоволь побыть с ребятней.

Но в случае реализации эксперимента, пред-
ложенного господином Хлопониным, в эти празд-
ничные дни вы будете печально выпивать в режиме 
«чайлд-фри» — детям при-
дется продолжать грызть 
гранит науки. 

Читайте 7-ю стр.

В АН-148 ПОГИБ СПЕЦИАЛИСТ ПО БЕЗОПАСНОСТИ ПОЛЕТОВ
Читайте 2-ю стр.
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В России все спокойно, свидетель-
ствуют опросы общественного мнения. 
А на политической сцене вообще царит 
смертельная скука. Но, как гласит народ-
ная мудрость, в тихом омуте черти водят-
ся. Многие наши социологи и политологи 
говорят о нарастающих внутриэлитных 
противоречиях, предсказывая, что рано 
или поздно подземный пожар вырвется 
наружу и положит конец эпохе стабиль-
ности. Некоторые даже убеждены, что 
ждать этого осталось совсем недолго. 

Считаные годы, если вообще не месяцы. 
О том, насколько верна эта гипотеза, 
о запасе прочности нашей политической 
системы и перспективах ее трансфор-
мации в интервью «МК» размышляет 
признанный российский элитолог — за-
ведующий сектором социологии власти 
и гражданского общества Социологиче-
ского института РАН (Санкт-Петербург) 
Александр Дука.

Читайте 5-ю стр.

ЦАРЬИЗБИРКОМ
Социолог Александр Дука: 
«Если говорить о монархистах  
в политической элите,  
то большинство из них считают, 
что монархом должен быть 
Владимир Путин» 

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

ЧИНОВНИКИ ПРОТИВ 
ЭФФЕКТИВНЫХ 
ПЕНСИОННЫХ 

РЕФОРМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, лидер 
движения «Новая Россия»,

директор Института актуальной 
экономики
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Катастрофа Ан-148, разбившегося в Подмосковье 
сразу после вылета из аэропорта «Домодедово» в воскре-
сенье днем, затронула жителей многих городов России. 
Несмотря на то что самолет направлялся в сравнительно 
небольшой Орск, у погибших пассажиров (65 человек) 
были родственники и в Москве, и в Петербурге, и в других 
регионах страны. Но сильнее всего, конечно же, беда в 
небе над Москвой ударила по уральскому промышленному 
центру. В Орске нет семей, где не знали бы хотя бы одного 
из погибших. «МК» собрал истории жертв трагедии.

Читайте 2-ю стр.

«Я ДОЛЕТЕЛ,  
А МАМА — НЕТ»
Авиакатастрофа 
в Подмосковье  
затронула  
сразу  
несколько 
российских 
городов

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
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Вот и накрыла Пхёнчхан зима по 
полной программе. Спохватилась. Снег 
пошел, ветер с ним слился в экстазе. 
Ну очень красиво. И как-то оптими-
стично: глаза слипаются, а тут раз — и 
бодрячок!

Выступление, за которое получены 
олимпийские награды, — это, конечно, 
никак не разминка. Цитата из смешан-
ной зоны, Евгения Медведева: «Мы еха-
ли, чтобы почувствовать магию Олим-
пиады, и она есть. Мы ее создаем сами, 

поддерживая друг друга». Магия — с нами. 
Олимпийское «серебро» — у каждого 
фигуриста, выступавшего в командном 
турнире.

Читайте 6-ю стр.

МЕДВЕДЕВА 
И ЗАГИТОВА: 

ПОБЕГ  
ИЗ ПХЁНЧХАНА

Обозреватель «МК» 
Ирина СТЕПАНЦЕВА 

передает с XXIII зимних 
Олимпийских игр

 ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИЯ 
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ДМИТРИЙ 
КОЛДУН  
ВСТАЛ  
К ПЛИТЕ РАДИ 
МАСЛЕНИЦЫ
Певец 
поделился  
с читателями 
«МК» рецептом 
блинов на 
минеральной 
воде с газом 
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СЫНА РЕЖИССЕРА  
СЕРГЕЯ СОЛОВЬЕВА ПОГУБИЛО 

СРАЗУ ДВА ДИАГНОЗА
С ы н к и н о р е -

жиссера Сергея 
Соловьева — Дми-
трий — скончался 
утром 12 февраля 
в институте Скли-
фосовского.

В начале января 
43-летний Дми-
трий Соловьев 
был госпитализи-
рован с диагнозом 
«панкреатит». Отец 
очень переживал, а 
на вопросы коллег 
отвечал лаконично: 
«Ситуация очень серьезная». 
В последние дни Дмитрий 
жаловался на грипп, но уже 
в клинике выяснилось, что у 
него воспаление легких, ко-
торое и могло сыграть свою 
роковую роль. 

После школы Митя Соло-
вьев поступил во ВГИК в ма-
стерскую Сергея Соловьева 
и ныне покойного Валерия 
Рубинчика. В 1991-м дебюти-
ровал в картине своего отца 
«Дом под звездным небом», 
а в 2000 году сыграл одну из 
главных ролей в его филь-
ме «Нежный возраст». Митя 
также стал соавтором сце-
нария, который писал вместе 
с отцом. Наверняка Сергею 
Соловьеву это было очень 
важно. Нужен был голос того 
поколения, к которому при-
надлежал его сын. И картина 
именно такой и получилась 

— поколенческой.  
Митя был очень 
похож на свою 
красавицу маму — 
актрису и киноведа 
Марианну Кушне-
рову. Многие зри-
тели помнят ее по 
фильму  «Станци-
онный смотритель» 
Соловьева — экра-
низации одноимен-
ной повести Пуш-
кина. Она сыграла 
нежную Дуняшу, 
покинувшую ста-

рика отца.  
После «Нежного возраста» 

многим казалось, что Дми-
трий Соловьев куда-то про-
пал. Но он постоянно работал 
с отцом, помогал ему в ор-
ганизации международного 
фестиваля  кинодебютов «Дух 
огня» в Ханты-Мансийске, 
был дизайн-директором 
со дня основания. А Сергей 
Александрович больше 15 
лет остается бессменным 
президентом фестиваля (в 
этом году кинофорум за-
планирован на начало мар-
та). В последние годы Митя 
работал практически  на всех 
проектах отца, ездил с ним 
в киноэкспедиции. Он был 
продюсером последней по 
времени картины Сергея 
Александровича «Ке-ды» по 
новелле Андрея Геласимо-
ва.

ВРЕМЯ УБОРКИ СНЕГА ПОДСКАЖЕТ 
САНТИМЕТР

Новую порцию правил для 
коммунальщиков подгото-
вил Минстрой. В ведомстве 
определились, как часто 
управдомы должны устраи-
вать рейды против сосулек. 
Проект соответствующего 
приказа уже разработан.

30 см снега — такой слой 
на крыше будет считаться 
по правилам максималь-
ным. По достижению этой 
отметки его обязательно 
надо убирать. А вот мягкие 
кровли документ вообще 
разрешает не чистить зимой. 
Правда, здесь есть исклю-
чение: если из-за снежной 
бури на козырьках и балко-
нах верхнего этажа образо-
вались настоящие сугробы, 
которые норовят свалиться 

на головы прохожим, их все 
же придется ликвидировать. 
Каких-либо четких времен-
ных интервалов для борьбы с 
сосульками Минстрой решил 
не устанавливать.

Гололедица во дворе по 
правилам официально ока-
жется под запретом. А сиг-
налом того, что территорию 
возле дома пора чистить 
от снега, станут тропинки. 
Если жильцы протопчут их 
глубиной больше пяти сан-
тиметров, значит, дворникам 
пора браться за лопаты. На 
тротуарах шире шести ме-
тров чиновники решили по-
зволить коммунальщикам 
не усложнять себе жизнь и 
складывать снег в кучи пря-
мо посреди тротуара. 

ДМИТРИЯ МАРЬЯНОВА УБИЛИ  
БЕЗ РЕЦЕПТА

Предполагаемого вино-
вника гибели актера Дмитрия 
Марьянова, похоже, нашли 
следователи. В отношении 
директора реабилитацион-
ного центра, в котором от 
алкогольной зависимости 
лечился артист, возбуждено 
уголовное дело. 

Как ранее писал «МК», Дми-
трия Марьянова 6 октября 2017 
года родственники поместили 
в частную наркологическую 
клинику «Феникс», которая 
располагалась в окрестностях 
Лобни Московской области в 
частном двухэтажном здании. 
Директор учреждения Окса-
на Богданова арендовала эту 
постройку. Через несколько 
дней пребывания в центре 
Дмитрию стало плохо. Сотруд-
ники клиники вызвали врачей 
«скорой помощи». Однако сво-
бодных машин не оказалось, 
и Марьянова в больницу по-
везли на частном автомобиле. 
Но в дороге, не доезжая до 
медицинского учреждения, 
он скончался. По данному 
факту следователи возбу-
дили уголовное дело. В ходе 
его расследования силовики 
пришли к выводу, что так на-
зываемый реабилитационный 

центр вообще не имел пра-
ва оказывать медицинские 
услуги (кстати, лечебница на 
следующий день закрылась, 
а часть персонала на время 
сбежала за границу). Также 
следователи выяснили, что 
мужчине внутримышечно де-
лали инъекции феназепама, 
который можно приобрести 
лишь по назначению врача, 
по рецепту. Не исключено 
также, что препараты вводи-
лись звездному пациенту, ког-
да алкоголь еще не до конца 
вывелся из организма (чего 
делать категорически нель-
зя). Марьянов жаловался на 
ухудшение самочувствия, но 
сотрудники конторы мало об-
ращали на это внимание.

— Первым управлением по 
расследованию особо важных 
дел ГСУ СК России по Москов-
ской области в ходе рассле-
дования уголовного дела по 
факту смерти актера Дми-
трия Марьянова установлены 
основания для возбуждения 
уголовного дела в отношении 
директора реабилитационно-
го центра «Феникс» по статье 
«Производство, хранение, 
перевозка либо сбыт това-
ров и продукции, выполнение 
работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности». Богданова 
подозревается в незаконном 
оказании медицинских услуг, 
не имея на то законных осно-
ваний и лицензии, — расска-
зала «МК», старший помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Ольга 
Врадий.

ДИКИХ СВИНЕЙ ПРИНЕСЛИ В ЖЕРТВУ ДОМАШНИМ?

Критического минимума 
достигла численность ка-
банов в лесах Московской 
области. Если пару лет назад 
количество этих животных 
превышало 14 тысяч особей, 
то сейчас едва ли наберется 
пять сотен парнокопытных 
из подотряда свинообраз-
ные на все Подмосковье.

Как стало известно «МК», 
массовое истребление ве-
прей связано с пресловутой 
чумой свиней, которая на-
пала на домашний скот в не-
скольких хозяйствах области 
в прошлом году. Тогда фер-
мерам пришлось избавиться 
от всего поголовья живот-
ных, которые оказались в 
очаге эпидемии, а охотни-
кам повсеместно выдава-
лись бесплатные путевки 

на добычу 
кабанов. 
Ветери-
нарные 
службы 
рекомен-
довали от-
стрел ди-
ких свиней 
в качестве 
профи-
лактики 
чумы сре-

ди свиней домашних. Так, 
с нескольких тысяч число 
этих млекопитающих в Под-
московье снизилось до не-
скольких сотен. 

Как резкое сокращение их 
поголовья в итоге отразит-
ся на экологической обста-
новке в лесах, егеря сказать 
пока не берутся. Они лишь 
предполагают, что со сни-
жением численности каба-
нов должна будет возрасти 
численность глухарей, так 
как вепрь является основ-
ным разорителем гнезд этих 
крупных птиц из семейства 
куриных. На сегодняшний 
день в Подмосковье насчи-
тывается около тысячи глу-
харей, а охота на них разре-
шена с 1 по 30 апреля и с 1 
августа по 30 ноября. Среди 

охотников глухарь считается 
очень ценным трофеем, по-
скольку это очень красивая 
птица, да и способ охоты на 
току профессионалы счи-
тают одним из самых инте-
ресных. Однако именно этот 
интерес вот-вот приведет к 
тому, что глухарей в регионе 
не останется (и это несмотря 
на снижение численности 
их главного врага). Поэто-
му егеря и экологи крайне 
заинтересованы в увеличе-
нии численности этих птиц 
в Подмосковье. 

Стоимость охоты 
на кабана в охот-
ничьих к лубах 
Подмосковья со-
ставляет от 50 

000 до 80 000 рублей в за-
висимости от возраста и 
массы трофея. Типовая охо-
та на кабана длится 3 дня (то 
есть данная сумма заложена 
только в трехдневный пери-
од охоты). Если охотник же-
лает продолжить охоту, к 
указанной стоимости при-
бавляется по 4000 рублей за 
каждый день. А стоимость 
охоты на глухаря в среднем 
составляет 11 000 рублей за 
трофей и также длится 3 
дня.

ПРИГОВОР НЕ ИСПОРТИЛ НАСТРОЕНИЯ КОЛЛЕГЕ 
ПОЛКОВНИКА ЗАХАРЧЕНКО

Точку в запутанном уголов-
ном деле под грифом «совер-
шенно секретно» поставил 
в понедельник Московский 
городской суд. Фемида огла-
сила приговор старшему опе-
руполномоченному ГУЭБиПК 
МВД Сергею Астафурову, а 
также его сообщнику, быв-
шему руководителю ФГУП 
«Промресурс» Владимиру 
Спиридонову.

По версии следствия, 
Астафуров превысил свои 
служебные полномочия во 
время проверки в 2014 году 
владельца Челябинского 
трубопрокатного завода, 
бизнесмена Андрея Кома-
рова. Фальсифицировав 
материалы дела, сотрудник 
спровоцировал Комарова на 
дачу взятки в размере 300 
тыс. долларов сотруднику 
ФГУП «Промресурс» в обмен 
на фальсификацию резуль-
татов ревизии завода в 2013 
году. Из-за этого бизнесмен 
и его адвокат Александр Ши-
банов стали фигурантами 
дела по 204-й статье УК РФ 

(«Коммерческий подкуп»). 
Почти через два года следо-
ватели пришли к выводу, что 
состава преступления в дей-
ствиях Комарова и Шибанова 
не было, и переключили свое 
внимание на Астафурова и 
Спиридонова.

Борцу с коррупцией вме-
нялось превышение долж-
ностных полномочий, а Спи-
ридонову, помимо этого, 
незаконный оборот оружия 
и использование заведомо 
подложного диплома о выс-
шем образовании. Кстати, 
во время службы в ГУЭБиПК 
Астафуров одно время зани-
мал должность в Управлении 
«Т» (его сотрудники отсле-
живают правонарушения в 
топливно-энергетической 
сфере). Ранее это управление 
возглавлял скандально из-
вестный полковник Дмитрий 
Захарченко.

Астафуров вины так и не 
признал. Перед заседанием 
он выглядел энергичным и 
бодрым — улыбался и впол-
голоса переговаривался 

с адвокатами. Основного 
фигуранта и его сообщника 
рассадили по разным клет-
кам: Спиридонов, в отличие 
от бывшего майора, хранил 
молчание и до, и после при-
говора. 

Гособвинитель требо-
вал для каждого из обви-
няемых по 6 лет колонии 
строгого режима, поэтому 
приговор можно считать 
довольно мягким. Астафу-
рову и Спиридонову дали 
по 4,5 года колонии обще-
го режима каждому. Также 
экс-полицейский лишился 
звания майора, а бывший 
руководитель «Промресур-
са» должен будет выплатить 
штраф в 70 тыс. рублей. 

Решение Фемиды, кажет-
ся, не испортило настроение 
Астафурову. «Держитесь, бе-
регите себя», — напутствовал 
он пришедших поддержать 
его знакомых, пока те поки-
дали зал. Защитники под-
судимых уже заявили о том, 
что намерены обжаловать 
приговор.

ДЕТЯМ ЖЕРТВ ДТП БУДЕТ ВЫГОДНО ОТСУТСТВИЕ ДРУГИХ ИЖДИВЕНЦЕВ
Способ приструнить в оче-

редной раз страховые ком-
пании нашел Верховный суд. 
Высшая инстанция постави-
ла точку в споре о том, кто 
из родственников жертв ДТП 
имеет право на возмещение 
расходов на похороны.

Как стало известно «МК», по-
водом для разбирательства 
стала жалоба жителя Ростов-
ской области. В петиции муж-
чина указал, что в сентябре 
прошлого года его отца на-
смерть сбила машина. После 
похорон сын обратился в стра-
ховую компанию виновника 
аварии. Клерки долго тянули 
с выплатой, а затем «с бар-
ского плеча» отстегнули муж-
чине всего 11 тысяч рублей. 

Тот пришел в ярость и решил 
добиваться справедливости 
через суд. Фемида первой 
инстанции встала на сторону 
истца. А вот апелляция, куда 
пошли с жалобой страхов-
щики, вынесла шокирующее 
для родственников погибшего 
решение. По мнению судей (и 
с ними были полностью со-
гласны представители стра-
ховой компании), взрослый 
сын умершего под колесами 
легковушки пешехода вообще 
не имеет права на какие-либо 
компенсации. В подтверж-
дение служители Фемиды 
сослались на статью Закона 
«Об ОСАГО». В ней сказано, 
что получить компенсацию 
за смерть близкого человека 

могут «супруг, родители, дети 
потерпевшего, граждане, у ко-
торых он находился на ижди-
вении». Такая размытая двус-
мысленная формулировка и 
дала повод страховщикам и 
судьям прийти к выводу, что 
истец не вправе предъявлять 
какие-либо требования. Ведь 
отец на его иждивении не со-
стоял, и никаких документов, 
способных подтвердить об-
ратное, ростовчанин не пред-
ставил. Более того, сам истец 
также не был иждивенцем по-
гибшего: он был уже взрослым 
мужчиной с собственным ис-
точником дохода. Однако Вер-
ховный суд решил спор иначе. 
Высшие судьи решили, что за-
кон надо трактовать совсем не 

так, как это делают воротилы 
страхового бизнеса. Как отме-
тил ВС в своем определении, 
сначала при решении вопроса 
о выплате «похоронных» денег 
по обязательной автограждан-
ке страховщики должны по-
нять, остались ли у погибшего 
родственники, для которых он 
был кормильцем. Если таких 
нет, то надо определиться, 
есть ли у жертвы ДТП другие 
иждивенцы. Если и их не ока-
жется, то претендовать на 
выплату компенсации имеют 
полное право его родители, 
дети и оставшийся вдовцом 
супруг. В итоге ВС отменил не-
справедливое решение апел-
ляции и вернул дело на новое 
рассмотрение. 

ПОЛИТИК-ПЕДОФИЛ ПРЕУСПЕЛ  
НА СЕКСУАЛЬНОМ ПОПРИЩЕ

В уголовном деле члена 
избирательной комиссии 
подмосковных Химок, кото-
рый был задержан год на-
зад за растление 14-летней 
девочки, появились новые 
преступные эпизоды. Жерт-
вами 31-летнего мужчины 
стали еще трое подростков, 
с которыми он вел многолет-
нюю интимную переписку и 
совершал развратные дей-
ствия.

Как стало известно «МК», 
следователи полагают, что 
помимо не очень активной 
политической деятельности 
(соратники по КПРФ даже 
не смогли его вспомнить) 
начальник отдела машино-
строительного конструк-
торского бюро «Факел» за-
нимался еще и преступной. 
Здесь он проявил больше эн-
тузиазма. Предположитель-
но летом 2013 года молодой 
член КПРФ познакомился в 
социальной сети с двумя 
13-летними жительницами 
Московской области. Будучи 
осведомленным о возрас-
те школьниц, мужчина тем 
не менее вступил с ними в 
переписку на сексуальные 
темы, а позже стал отправ-
лять десятки фотографий 
с изображением своего 

детородного органа, а также 
фривольные видеоролики.  
Однако этим мужчина не 
ограничился. По версии 
следствия, весной 2016 
года инженер нашел очеред-
ную жертву во Всемирной 
паутине. Он познакомился 
с 14-летней москвичкой и 
стал развращать ее через 
Интернет. О случившемся 
родители подростка узнали 
только спустя два года и тот-
час сообщили в правоохра-
нительные органы.

Близкие друзья до сих 
пор не могут поверить, что 
у молодого человека могли 
быть дурные наклонности: 
«Он хороший малый, но в 
последнее время грустил, 
жаловался на одиночество и 
усталость от жизни», — гово-
рит один из его приятелей.

ГСУ СК РФ по Москве воз-
будил в отношении члена 
избиркома уголовное дело 
сразу по нескольким статьям 
УК РФ — «Половое сношение 
и иные действия сексуально-
го характера с лицом, не до-
стигшим шестнадцатилет-
него возраста», «Развратные 
действия» и «Незаконные 
изготовление и оборот пор-
нографических материалов 
или предметов». 
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Погибшая Варсик Севоян (ей 
было 47 лет) возвращалась в род-
ной Орск из Санкт-Петербурга. 
Женщина в течение месяца гости-

ла у 24-летнего сына Арама в Краснодаре (тут 
он работает менеджером), а потом вместе с ним 
полетела навестить в Санкт-Петербург 22-
летнюю дочь.

— Мы вылетали почти одновременно. Сна-
чала она — в Орск, а мой самолет до Краснодара 
был чуть позже. Я долетел, а вот мама — нет. 
Папа должен был встречать ее в Орске. Но о 
трагедии мы узнали не от него, а из новостей, 
— рассказал Арам.

Виктор Великодный в одночасье лишился 
бабушки и дедушки. 68-летний Виктор Сер-
геевич Анохин и его 67-летняя супруга Зоя 
Михайловна прилетали в гости к внуку, который 
работает в Москве.

— Самолеты этой компании — самые от-
стойные, — единственно, что смог вымолвить 
Виктор.

Мы выяснили, что супруги Анохины были 
известными в городе людьми. Виктор Сергеевич 
директорствовал на центральном рынке, Зоя 
Михайловна ему помогала.

Супруг разбившейся 55-летней Антонины 
Козупицы вместе с сыном сразу запрыгнул в 
машину, едва узнал о беде.

— Мы из Орска, едем в Московский регион, 
доедем завтра. Антонина Ивановна сначала 
навещала дочь в Пскове, а потом переехала в 
Москву, к другой дочери. И уже возвращалась 
домой на этом самолете. Она помогала всем 
с внуками, их у нас четверо, — рассказывает 
муж Василий Николаевич, военный пенсионер, 
в прошлом вице-мэр города. В Орске Антонина 
Ивановна работала начальником отдела в фе-
деральном казначействе.

43-летний Юрий Ямаев летел в Орск в 
командировку. Мужчина трудился в крупной 
страховой компании.

— Юрий был начальником отдела обучения 
и развития в нашей компании, устраивал тре-
нинги для партнеров в регионах, — рассказали 
коллеги. — В командировки Юра летал часто, 
работу свою любил. Дома его всегда ждали 
супруга и взрослая дочь. Им теперь без Юры 
будет очень сложно.

Тем же бортом в командировку летели три 
сотрудницы известной службы заказа такси 
— Крискентия Алексеенко, Екатерина На-
сырова, Ольга Хохлова. Девушки трудились 
операторами колл-центра в известной фирме 
заказа такси, в Орск же летели, чтобы провести 
обучение сотрудников филиала. 

— Все коллеги и знакомые называли 
Крискентию Крис. Заботливая, веселая и 

жизнерадостная. Но главное — она обладала 
ценнейшим даром: найти правильные слова в 
любой ситуации. Если были какие-то штрафы, 
увольнения, она могла так сообщить об этом 
человеку, что обид не оставалось.

Попала в тот злополучный 730-й рейс 
Москва—Орск и 53-летняя Людмила 
Ковчуга. 

— Людмила работала врачом-стоматологом 
в элитной стоматологической клинике в Орске, 
— рассказывает ее сестра Елена. — Всех одно-
классников и друзей лечила и протезировала 
бесплатно. А в прошлом году Люда получила 
премию «100 лучших предпринимателей Рос-
сии». Ее дочь пошла по стопам мамы, поступила 
в Институт дружбы народов, тоже планировала 
в будущем стать стоматологом. Людмила как 
раз к дочке и летала в Москву. Но домой так и 
не вернулась…

Коллеги называли Людмилу Сергеевну 
«наше солнышко». Сейчас они никак не могут 
поверить, что она больше не войдет в свой ка-
бинет, не подбодрит медсестер, не подскажет 
молодым докторам, как поступить в сложном 
случае… У нее на столе осталась лежать кипа 
важных бумаг. У Людмилы были большие планы 
на будущее. 

— Страшно подумать, что ей довелось 
пережить перед гибелью, — говорит ее кол-
лега Ирина. — Они ведь только 4 минуты были 
в воздухе, потом случился отказ двигателя, 
пожар, резкое снижение… Пошли Господь ей 
святую благодать!

Пациенты говорят о Людмиле Ковчуге: «Это 
Доктор с большой буквы. Очень внимательный и 
знающий специалист»; «У Людмилы Сергеевны 
— золотые руки. Побольше бы было таких вра-
чей»; «Всю жизнь боялся ходить к стоматологам. 
А после визита к Людмиле Ковчуге этот страх 
прошел. Мы даже подружились. Она не только 
отличный врач, но и добрейшей души человек, 
всегда была жизнерадостная, оптимистка. Хо-
роших людей Бог быстро забирает…»

Одним из погибших был житель Санкт-
Петербурга 79-летний Борис Александрович 
Кармалеев. Удивительное стечение обстоя-
тельств: он летел в Орск, чтобы читать лекции… 
по безопасности полетов.

Друзья рассказывают, что Кармалеев был 
родом из Новгородской области, из Старой 
Руссы, в свое время окончил летное военное 
училище ПВО, работал сначала заправщиком 
самолетов, потом летал на Ан-2. После уволь-
нения в запас поступил в технический вуз, а 
потом еще и окончил Академию гражданской 
авиации в Ленинграде. Защитив кандидатскую и 
докторскую диссертации, возглавлял различные 
летные направления. 

— Борис Александрович работал в Целино-
градском аэропорту пилотом, — рассказывает о 
его начале летной карьеры Нина Мирожниченко. 
— Это была очень хорошая школа. Набравшись 
опыта, он стал командиром летного отряда в 
Алма-Ате, а потом и заместителем командира 
объединенного отряда. В последующем Бориса 
Александровича перевели в Ульяновск.

Бывшие коллеги помнят его как инспекто-
ра в Алма-Атинском управлении гражданской 
авиации. По всем сложным вопросам они шли 
советоваться именно к Кармалееву. 

— Борис Александрович сам разрабатывал 
методики по предотвращению авиационных про-
исшествий, — рассказывает его коллега. — И 
вот такая фатальная нелепая смерть… 

Коллеги поделились,  что Борис 

Александрович не должен был лететь в ту зло-
получную командировку в Орск, но заменил 
одного из преподавателей по его просьбе. У 
товарища по вузу возникли накладки с учеб-
ным планом. 

— Борис всегда был безотказным, — гово-
рит друг Кармалеева Николай. — О нем можно 
много говорить в восхитительной форме: пилот-
ас, талантливый наставник, один из лучших спе-
циалистов по безопасности полетов в стране… 
А погиб, будучи простым пассажиром, когда от 
него ничего не зависело. Был предан небу — и 
остался в небе.

Алексею Никитченко было всего 29 лет. 
Но несмотря на достаточно молодой возраст, 
мужчина смог построить успешную карьеру в 
экономической сфере. 

— Алексей был одним из самых подающих 
надежды молодых экономистов, из тех, кто был 
способен изменить ситуацию в России в лучшую 
сторону, — считает деловой партнер и товарищ 
погибшего Никита Исаев. — Мы с ним достаточно 
плотно взаимодействовали по линии Министер-
ства экономического развития, когда Алексей 
еще трудился в научно-исследовательском 
институте. Впоследствии же он решил пойти 
самостоятельным путем и открыл свою фирму, 
которая занималась привлечением инвесторов 
в регионы.

Алексей достаточно много летал по стране, 
после Орска собирался в Калининград — там 
курировал проект по строительству жилого 
микрорайона. 

— Несмотря на то что по большей части с 
Алексеем мы встречались в рамках деловой 
программы, он всегда находил место для шутки, 
для неформальной беседы. Про таких гово-
рят «настоящий». Не представляю, что сейчас 
испытывает его супруга, у них ведь недавно 
родился малыш…

Знакомые Алексея рассказывают, что в 
юности мужчина попал в серьезную автомо-
бильную аварию. Долго восстанавливался, но 
смог оправиться после травмы.

— Алексея никто не помнит без улыбки, 
хотя график у него был напряженным, из ко-
мандировок он не вылезал, работал 24 часа в 
сутки. При этом хватало времени и на спорт — 
плавал по нескольку километров, с ребенком в 
свободное время не вылезал из бассейна, ярый 
футболист и участник интеллектуальных игр, 
— таким Алексея запомнил его друг и коллега 
Владимир Буев.

На борту Ан-148 оказался и депутат горсо-
вета Норильска Сергей Панченко. 

— Сергей — это человек, который открыл 
Крайний Север для множества актеров, ре-
жиссеров, журналистов, фотографов и других 
деятелей культуры и искусства. Сергей — че-
ловек, который воплощал в себе гостеприим-
ство. Благодаря ему Север не казался таким 
уж суровым: рядом с ним всегда было тепло, 
весело и интересно. У него всегда была масса 
планов, идей и задач. Этот человек очень многое 
делал и слишком многого не успел. Потерять 
его — трагедия для всех, кто с ним дружил и 
работал, — вспоминает коллега погибшего Ма-
рина Смирнова.

Евгений Коротков, сотрудник компании 
«Европетролиум», с коллегами летел в Орск на 
завод — специалисты должны были проконтро-
лировать работу сотрудников из ЮАР. 

— Мы родом из Рязани, — говорит мама 
Елизавета Васильевна. — Сын был в отпуске 
до воскресенья, проводил его дома, со мной. 

Своей семьи к 39 годам создать не успел. Сейчас 
думаю, как будто домой попрощаться приехал. 
В этой компании Женя работал менеджером, в 
Орске, как он рассказывал, смотрел, как кол-
леги из ЮАР варят трубы. О беде мне сообщил 
Женин начальник — позвонил в 16.00. С доч-
кой ждем машину — нас отвезут в Раменский 
район, чтобы взять анализы для генетической 
экспертизы. Сказали, через 5–7 дней все будет 
готово. Хоронить сына будем на нашем клад-
бище в Рязани.

У пенсионеров Анатолия и Татьяны Карпу-
хиных (им было 68 и 67 лет) в Московском ре-
гионе проживают две дочери — Лариса и Елена. 
Вот что сестры рассказали правозащитникам:

— В этом году они гостили 3 месяца. Маме в 
свое время операцию на сердце в Бакулевском 
институте сделали, кардиостимулятор поста-
вили, а ежегодно она должна была проходить 
обследование здоровья. Она в институт ездила, 
а также с внуками помогала — один недавно 
появился на свет. В воскресенье мы проводили 
родителей на самолет, в последний раз с отцом 
созванивались в 14.00, прямо перед вылетом 
попрощались. Мы ждали, что они долетят, как 
вдруг одноклассница стала писать, что само-
лет упал в области. Вечером наши опасения 
подтвердились — позвонили из МЧС. Родители 
были заслуженными людьми: мама — педагог, 
ветеран труда, отец — наладчик, проработал 
на заводе всю жизнь.

Погибшие Екатерина Бойкова и Вла-
димир Усачев были сотрудниками машино-
строительного завода «Арсенал», что в Санкт-
Петербурге. В Орск они летели в командировку 
— обсуждать с коллегами производственные 
вопросы. Завод занимается производством 
космических аппаратов и средств технического 
оснащения кораблей.

— Владимиру было 47 лет, Екатерине 22 
года. Оба они запомнятся нам как отзывчивые 
и открытые люди, полные оптимизма и любви 
к жизни. До Москвы они доехали поездом, а 
потом пересели на самолет. О беде мы узнали 
очень быстро. Очень соболезнуем родным. У 
Владимира остались две взрослые дочери, 
Екатерина только начинала свой жизненный 
путь. МЗ «Арсенал» окажет семьям погибших 
всю необходимую помощь, в том числе матери-
альную. Объявлен трехдневный траур, — говорят 
на предприятии.

Татьяна Cиницына (ей был 51 год) была 
работником строительной компании, хорошо 
известной в Орске. Неоднократно получала 
премии на областном уровне.

Татьяна приехала в командировку в Москву 
6 февраля. Также она планировала навестить 
дочь Юлию, кондитера по профессии.

Последний раз Татьяна написала Юлии 
SMS из самолета в 13.58 — она хотела узнать, 
удачно ли долетели до места назначения другие 
родственники. 

— Сдала ДНК в Москве, также генетический 
анализ попросили сдать дедушку из Орска, — 
говорит Юлия. — О смерти мамы узнала сама, 
позвонив на «горячую линию», в воскресенье 
днем точно не знали, а вечером подтвердили.

Среди погибших в авиакатастрофе — жи-
тели Новотроицка. 

— В наш маленький город пришла огром-
ная беда. Она коснулась практически каждого 
жителя, — начала разговор местная жительница 
Ирина Морозова. — На этом удобном рейсе часто 
наши летали, поэтому неудивительно, что на 
одном борту оказались почти все наши соседи. 
Лиличка Булатова — ей всего 34 года, моя 
бывшая одноклассница, с первого класса с ней 
учились вместе. Она была большая умница, по-
давала огромные надежды, из приличной семьи. 
Работала в Москве. Летела к маме, отгул взяла 
на работе. Мы сейчас пытаемся связаться с ее 
мамой, но она не подходит к телефону. Надеюсь, 
с ней ничего не случится. Тем же рейсом летел и 
одноклассник моего мужа Илья Ведиборенко. 
Нормальный мужик, работящий, по нескольку 
недель трудился на вахте. В воскресенье решил 
поехать в отпуск, к семье. У него осталась жена 
и ребенок. «Я позвонила ему в 12 часов, он по-
говорил с сыном, — рассказала жена Елена. — Я 
не представляю, что теперь делать. Мы оба рабо-
тали, но моя занятость была для того, чтобы не 
замкнуться в себе. Это он трудился вахтовиком, 
чтобы мы себе ни в чем не отказывали. Компания 
«Велесстрой» со мной связалась, сказали, что 
им необходимо свидетельство о смерти, чтобы 
выплатить его зарплату за январь–февраль. 
Никакой другой помощи они не предложили».

Среди погибших новотроичан — 32-летняя 
Оксана Красова с 5-летней дочерью Надей. 
Женщина с ребенком жила в Москве. В тот день 
летела в гости к родителям. На следующий день 
после трагедии мошенники попытались нажить-
ся именно на этой семье: опубликовали в Сети 
трогательный пост о том, что семья погибшей 
бедная и сейчас нуждается в деньгах.

В страшной авиакатастрофе погиб еще 
один ребенок из Орска — 12-летний Женя. На 
борту он находился вместе со своим отцом 
Евгением Ливановым. Перед взлетом они 
успели сделать последнее селфи.

— Женя был моим другом. Мы учились в 
одной школе. Сегодня в холле учебного заведе-
ния поставили траурную рамку, — рассказывает 
одноклассник погибшего. — Когда мы увидели 
это, то плакали всем классом. Вспоминали на-
шего друга. Он был отличным парнем, профес-
сионально занимался конным спортом… 

Знакомая семьи говорит, что супруга по-
гибшего с момента трагедии не произнесла 
практически ни слова. 

— Поймите, Таня жила семьей. Это ее пер-
вый ребенок, в которого она вкладывала всю 
душу, мужа обожала — такие семьи редко встре-
чаются. Вроде она отпустила их одних на два дня: 
на какие-то соревнования мальчик летал с отцом. 
Теперь она во всем винит себя. Повторяет одно: 
«Почему меня не было с ними рядом?!»

На борту разбившегося самолета нахо-
дилась 53-летняя жительница Сочи Марина 
Калашник. Уже вторые сутки администрация 
приморского города ведет поиск ее родствен-
ников. Известно, что у погибшей есть сын. Од-
нако найти его пока не удается. Власти курор-
та готовы взять на себя расходы на перелет 
и пребывание родственников в Москве для 
прохождения процедуры опознания, а также 
на транспортировку тела погибшей в Сочи и 
организацию похорон. 

В списке погибших — 24-летний Фир-
гат Тулькубаев. Мужчина летел проведать 
родителей.

— Фиргат родом из Орска. Но там работу 
найти не смог и перебрался вместе с мамой в 
Мончегорск, — рассказывает коллега погибшего 
Артур Васильев. — Устроился к нам на работу 
в КГМК, в рафинировочный цех, машинистом 
мельниц. Отработал примерно 6 месяцев. За 
это время влился в коллектив, был не только 
отличным работником, но и душой компании. 
Ни одного корпоратива не пропустил. Но то-
сковал по своим друзьям из родного города, 
по братьям, сестрам… В итоге выпросил себе 
небольшой отпуск с 8 по 16 февраля. На два 
дня он слетал в Москву — погулять с друзьями, 
а 11-го вылетел в родной Орск. Сейчас наш на-
чальник жалеет, что отпустил его…

★★★
Среди членов экипажа разбившего-

ся Ан-148 была бортпроводник Анастасия 
Славинская. 

— Настя — из военного городка Светлого 
Саратовской области, — рассказывает ее зна-
комая Александра. — Мы учились с Настей в 
параллельных классах. Это была очень добрая 
и озорная девушка. 

В школе №2 поселка Светлый учителя вспо-
минают Анастасию как вдумчивую, прилежную 
ученицу. 

— Любимым предметом Насти была лите-
ратура, — говорит ее одноклассник Алексей. 
— Она очень много читала, с ходу могла выдать 
любую цитату…

— Еще она умела отлично ладить с людьми. 
Хоть с кем могла найти общий язык и помирить 
поссорившихся подруг. Про нее так и говорили: 
«Настя-миротворец», — дополняет сказанное 
Ольга. 

Одноклассники рассказывают, что у Насти 
был брат. Мама их воспитывала одна. После 
школы девушка поступила в Саратовский го-
сударственный аграрный университет имени 
Вавилова.

— Мы вместе успешно сдали экзамены в 
СГАУ. Два года учились на разных факультетах, 
а потом Анастасия решила выбрать другую спе-
циальность, перевелась в другой вуз, — рас-
сказывает ее подруга Наталья. 

Получив высшее образование в сфере ре-
кламы, Настя отправилась в Москву, где окончи-
ла специальную школу бортпроводников. В 2011 
году она стала работать в «Саратовских авиали-
ниях». Друзья рассказывают, что девушка могла 
выбрать любую авиакомпанию, но хотела быть 
почаще дома, возвращаться в родной Саратов. 
Она очень заботилась о своей маме. 

— Мы звали Анастасию «маленький ангело-
чек», — рассказывает Денис. — Я работал в служ-
бе организации перевозок, она — стюардессой. 
Настя откликалась на любую просьбу, была очень 
душевной и отзывчивой. Я ее не помню в плохом 
настроении. В ней жизнь била ключом. От Насти 
всегда исходил только позитив… 

Коллеги говорят, что Анастасия Славинская 
была суперпрофессионалом, не раз поощрялась 
руководством компании. Много внимания уде-
ляла саморазвитию, постоянно поддерживала 
физическую форму, занималась фитнесом.

— Она была лучшей напарницей, очень 
светлым человеком, — говорит ее коллега Юлия. 
— На Як-42, Embraer-190, Ан-148 успела налетать 
2190 часов. 

Бортпроводник Виктория Коваль — самая 
молодая из всех членов экипажа. Девушке было 
всего 22 года.

Друзья погибшей сплошным потоком остав-
ляют комментарии на страничке Коваль. За сутки 
их набралось порядка сотни.

«Викуся, ты мечтала о небе. Небо всегда с 
тобой теперь. А мы на земле. Помним, любим, 
скорбим». 

«Наидобрейший человечек, всех любящий 
и прощающий. Всем готовый помочь. Беско-
рыстная и слишком честная. Мы все придем 
проститься с тобой». 

— Вика была очень сильной и целеустрем-
ленной девушкой, — рассказывает подруга по-
гибшей. — Она всегда мечтала о двух вещах 
— встретить настоящую любовь и работать 
стюардессой. Ни то, ни другое долго не полу-
чалось. Она окончила школу, потом поступила в 
строительный колледж. Ее родители надеялись, 
что дочка образумится и забудет о профессии 
бортпроводника. Они не одобряли ее выбор. Тем 
более Вика не обладала модельной внешностью, 
просто симпатичная девчонка. Но настойчивости 
у нее было не занимать. После колледжа она 
все-таки поступила на волгоградские курсы 
бортпроводников. И потом ее распределили в 
«Саратовские авиалинии». 

В марте этого года Виктория Коваль должна 
была отметить год, как сбылась ее мечта стать 
стюардессой, — в авиакомпании она прорабо-
тала чуть меньше года.

— Сказать, что Вика боялась летать, — ни-
чего не сказать, — продолжает собеседница. 
— Особенно первые полеты ей давались не-
просто. После каждого рейса чуть ли не успо-
коительные пила. Волновалась сильно. Мы еще 
удивлялись, смеялись, спрашивали: зачем ты 
выбрала эту профессию, если так боишься по-
летов? Она отвечала: я люблю летать, а страх 
уйдет со временем. 

— Ушел?
— Страх до конца так и не ушел. Вика пси-

хологически все равно настраивалась перед 
каждым полетом. Талисманчик носила с со-
бой, иконку. А еще она очень много ждала от 
2018 года. Прочитайте ее предновогоднее 
послание. 

Перед боем новогодних курантов Виктория 
опубликовала пост в соцсети, подвела итоги: 
«Я благодарна Богу за каждый прожитый день, 
за то, что он поднял меня и не дал упасть. Под 
конец года я добилась многого. Я стала тем, 
кем всегда хотела быть. Я наконец-то летаю. 
Спасибо, что я стала сильной. Спасибо за то, 
что изменил мою жизнь в лучшую сторону. За 
то, что я чувствую вкус побед и радостей. 2018 
год, я обещаю, ты будешь одним из самых моих 
счастливых в жизни».

Командир разбившегося воздушного судна 
— 51-летний Валерий Губанов. Семья мужчины 
проживает в Тамбове. Городские власти сейчас 
оказывают семье всю необходимую помощь. В 
понедельник утром вдова, дочь и зять погибшего 
выехали в Москву.

В прошлом — военный летчик, афганец. 
После увольнения из армии работал и жил в 
Тамбове. После перешел в гражданскую авиа-
цию. Губанов не светился в соцсетях, не любил 
публичности. Знакомые характеризуют его как 
опытного, высокопрофессионального пилота и 
ответственного человека. На его счету 5 тысяч ча-
сов налета, из них почти половина на Ан-148. 

В списке погибших и авиационные техники 
Олег Сергеев и Андрей Ревякин. По инфор-
мации информагентства «Свободные новости», 
на минувшей неделе Ревякин был награжден 
памятным нагрудным знаком к 95-летию авиации 
как один из опытнейших работников авиационно-
технической базы. Мужчина специализировался 
на обслуживании радионавигационного обо-
рудования. В этом году Андрей Аркадьевич 
отметил бы 50-летний юбилей. В Саратове у 
него остались жена и взрослый сын.

Авиатехник Олег Сергеев отвечал за работу 
двигателей и планера. В саратовский аэропорт 
он пришел работать в 1988 году. В этом году он 
планировал широко отметить 30-летие своей 
летной деятельности. 

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Ирина БОБРОВА,  

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, 
Лев СПЕРАНСКИЙ,  

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Юрий 
Ямаев.

Инна 
Радчук.

Алексей 
Никитченко. Владимир 

Ремарчук.

Евгений Ливанов 
с сыном.

Дарья 
Толмасова.

Екатерина 
Насырова.

Фиргат 
Тулькубаев.

Александр 
Нормантович.

Ольга 
Хохлова. Илья 

Полетаев.

Илья 
Ставский.

Светлана 
Мачнева.

Вячеслав 
Толкачев.

Кристина 
Момзикова.

Любовь 
Толкачева. Максим 

Назаров.

Александр 
Сергошко.

Татьяна 
Синицына.Ульяна 

Сон.

«Я ДОЛЕТЕЛ, А МАМА — НЕТ»

Вещи пассажиров находили даже на 
деревьях.
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Пенсии — извечная тема для обсуждений 
и, пожалуй, одна из самых болезненных точек 
современной России. Мало того что государ-
ство постоянно балансирует на грани пропасти 
в части выполнения собственных социальных 
обязательств перед своими гражданами, так 
еще и все, что происходит с выплатами пожи-
лым россиянам, превращается в такую чехар-
ду, за результатами которой уже не уследить 
порой даже соответствующим ведомствам, 
не то что обычным людям.

 Такая бессистемность давно привела к 
тому, что у народа доверия к пенсионной си-
стеме практически нет. Да и слово «система» 
здесь можно употребить с большой натяжкой. 
У нас порядка 43 млн пенсионеров — это поч-
ти каждый третий житель, всем необходимо 
платить пенсию, а устоявшейся пенсионной 
системы как таковой до сих пор нет. В той же Ев-
ропе пенсионеры комфортно себя чувствуют в 
старости и могут позволить себе заслуженный 
отдых во многом благодаря своим собствен-
ным пенсионным накоплениям. У нас же добро-
вольные пенсионные накопления практически 
отсутствуют как явление. Не потому, что люди 
такие недальновидные и живут одним днем, а 
потому, что либо зарплата не позволяла и не 
позволяет делать сбережения, либо совет-
ский менталитет возлагал все обязанности 
по содержанию на государство, либо не было 
подходящих услуг в банках и финкомпаниях. 
А чаще — все это вместе.

 Бессистемность, о которой шла речь 
выше, сама собой вдруг не войдет в единое 
конструктивное русло. Здесь нужны реформы 
(как бы страшно это слово ни звучало, осо-
бенно для поколения людей как раз пенси-
онного возраста). Конечно, любые реформы, 
их методы и средства вызывают вопросы. Из 
последних таких решений, которые мы на-
блюдали в последнее время, больше всего 
вопросов вызывают, пожалуй, создание за-
путанной балльной системы и распределение 
между страховой и накопительной частями 
(особенно при отказе от последней).

 Не было такого периода в современной 
России, чтобы ПФР мог обеспечить достой-
ные пенсии, не влезая в долги. Вот несколь-
ко лет назад и накопительную часть пенсии 
заморозили не просто так, а из-за нехватки 
средств. В отличие от нехватки средств в 
масштабах финансов страны или нехватки 
средств у отдельно взятого чиновника де-
фицит бюджета Пенсионного фонда — это 
неоспоримый, легко устанавливаемый и, 
собственно, уже не скрываемый факт. Доходы 
и расходы фонда весьма прозрачны и ясны. 
Денег у ПФР на выплату текущих пенсий, 
которые все-таки худо-бедно еще и индек-
сируются, не хватает. Даже если не брать 
в расчет выплаты материнского капитала, 
софинансирование социальных программ 
субъектов РФ и сосредоточиться исключи-
тельно на пенсионных выплатах, то нестыков-
ка расходов и доходов видна невооруженным 
глазом. Только на выплату страховых пенсий 
в 2017 году ушло более 6,4 трлн рублей. А 
вот страховых взносов собрали на 5,8 трлн 
рублей. До накоплений Пенсионному фонду 
действительно далеко…

 И как раз с этими 5,8 трлн рублей про-
изошел интересный случай. В прошлом году 

социальные сборы начала собирать и адми-
нистрировать налоговая служба. То есть пред-
приниматели платят налоги за сотрудников и 
социальные отчисления, пенсионные в том 
числе, грубо говоря, в одну кассу. Соответ-
ственно, эта мера должна была сократить 
работу бухгалтеров и ужесточить контроль. 
Если раньше предприниматели могли запла-
тить вовремя налоги, а соцотчисления — за-
держать, то теперь так не выходит, ибо все 
под контролем.

 Но почему-то именно на эту реформу с 
критикой обрушилась вице-премьер Ольга 
Голодец. При этом совершенно не обратив 
должного внимания на такие сомнительные 
шаги в пенсионной сфере, как предложение 
ввести добровольно-принудительный инди-
видуальный пенсионный капитал, взносы в 
который собирать сверх уже существующих 
отчислений. Обычно она как раз выступает с 
критикой по делу, но в данном случае удивила. 
Заявления о том, что эта реформа не привела к 
«качественным изменениям», мягко говоря, вы-
зывают вопросы. Или она ожидала, что теперь 
пенсионеры смогут спокойно ездить на лучшие 
мировые курорты только благодаря одной этой 
реформе? Как-то чересчур наивно.

 Тем более что есть конкретные цифры: 
в 2017 году поступление страховых взносов 
выросло на 438 млрд рублей. Сама по себе 
эта сумма говорит не о многом. Но это почти 
7% от всех расходов на страховые пенсии и 
8% от страховых сборов в 2016 году.

 И этот рост доходов обеспечен отнюдь 
не ростом экономики, которая выросла только 
на 1,5%. Наоборот, в прошлом году собирать 
все необходимые платежи стало сложнее, по-
скольку число банкротств компаний увеличи-
лось на 7,7% и приближается к историческому 
рекорду, а их долги разрослись в 1,5 раза — до 
3,5 трлн рублей. Плюс очередная массовая 
волна ухода бизнеса в тень из-за роста на-
логовых сборов и неналоговых платежей. И 
сбор дополнительных 438 млрд рублей в таких 
условиях — это действительно большой успех, 
который стоит признать.

 Конечно, предприниматели жаловались 
на то, что не вся информация выгрузилась 
из баз ПФР в налоговую, и к ним возникали 
лишние вопросы. Но это явление временное. 
А вот результат для огромного числа обычных 
граждан — налицо. Дополнительные сборы 
позволили увеличить пенсионные выплаты 
в 2018 году на 279 млрд рублей и снизить за-
висимость от бюджетных трансфертов. При-
выкать к безвозмездным перечислениям из 
федерального бюджета нельзя, поскольку его 
доходы все еще крайне нестабильны и зависят 
от цен на нефть и курса рубля.

 Так что проведенная реформа — мень-
шее из зол. Так почему же наши чиновники так 
восстали против того немногого, что дает хоть 
какой-то результат? Прямое вредительство? 
Вряд ли… Больше похоже просто на то, что их 
картина мира с исключительно имитационны-
ми принципами работы — столь устоявшаяся, 
что действительно полезные, эффективные 
вещи воспринимаются ими как инородное 
тело, которое отторгает их коллективное 
бессознательное.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ЧИНОВНИКИ ПРОТИВ ЭФФЕКТИВНЫХ 
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Полезные вещи воспринимаются ими как инородное тело
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Эксперты «МК» разбирают 
основные версии трагедии 
в Подмосковье
На второй день авиакатастрофы 
Ан-148, разбившегося в воскре-
сенье днем в Подмосковье через 
4 минуты после взлета из аэро-
порта «Домодедово», некоторые 
противоречивые версии, возник-
шие в первый момент, постепен-
но начинают отпадать. Но тем 
больше загадок относительно 
причины крушения.

Была версия о столкновении Ан-148 
с вертолетом Почты России или каким-
то дроном. Но ни дроны, ни вертолеты в 
облаках (верхний край облачности в этот 
день был 3000 м, нижний — 700 м) и на 
таких высотах не летают. Их зона полетов 
находится значительно ниже, а разбив-
шийся Ан-148 на тот момент уже вышел 
на высоту порядка 1800–2000 м.

Еще говорят о том, что самолет яко-
бы с высоты 1800 м вдруг резко снизился 
до 1500 м, а затем снова вернулся на 
1800 м. Это утверждение у специали-
стов также вызывает сомнения. Если 
экипаж самолета по какой-то причине 
сменил высоту, заданную диспетчером, 
то это само по себе ЧП. Оно вряд ли могло 
остаться незамеченным и не проком-
ментированным во время переговоров 
с экипажем. 

Что на данный момент известно 
более-менее точно?

Мы имеем разлет осколков в виде 
эллипса на большой площади — в ра-
диусе более километра по траектории 
полета самолета. Это говорит о том, что 
Ан-148 наверняка начал разрушаться 
уже в воздухе. При этом сажи или гари 
от пожара на земле пока не обнаружено. 
Значит, если предположить, что на борту 
и было какое-то взрывное устройство, 
оно скорее всего имело небольшую 
мощность. Тем более что официально 
Следственный комитет уже опроверг 
это предположение: самолет взорвался 
после удара о землю.

Другая версия, которую высказы-
вают авиационные специалисты, — это 
так называемый «подхват» самолета. То 
есть по какой-то причине либо при на-
боре высоты, либо при потере скорости 
лайнер вышел на большие углы — угол 

атаки, угол набора, угол по тангажу… 
В этом случае далее могло произойти 
вращение самолета вокруг попереч-
ной оси, в результате чего он опустил 
нос и вышел в резкое пикирование с 
разгоном скорости. Т-образное опере-
ние лайнера не позволяет ему выйти 
из такого пикирования. В этом случае 
машина может начать разрушаться 
уже в воздухе, так как превышается 
допустимая скорость, гарантирующая 
безопасность конструкции. Подобные 
ситуации уже происходили во время 
катастроф в Казани (17 ноября 2013 
года, самолет авиакомпании «Татар-
стан» летел из Москвы и разбился при 
заходе на посадку, погибли 50 человек) 
и Ростове (19 марта 2016 года, самолет 
авиакомпании «ФлайДубай» летел из 
Дубая, разбился при заходе на посадку, 
погибли 62 человека).

Версию о том, что к катастрофе при-
вело разрушение в воздухе одного из 
двигателей, которое стало происходить 
из-за обледенения, эксперты напрочь от-
вергают, утверждая, что в этом случае ни-
чего критичного случиться не могло, так 
как после 4–5-й минуты работы движка, 
когда набрана большая скорость, ника-
кого льда там быть уже не может.

Кроме того, на высоте 1800–2000 м, 
которую уже набрал Ан-148, при отказе 
двигателя он мог просто развернуться и 
сесть либо на аэродроме вылета, либо 
на соседнем аэродроме в Раменском. 
Но, по данным следствия, такой посадки 
экипаж не запрашивал.

— Если бы произошел отказ двига-
теля, — рассказал «МК» один из ведущих 
российских двигателестроителей, — в 
этом случае, даже при самом плохом 
развитии событий, самолет должен был 
постепенно снижаться еще 9–10 секунд 
— время, за которое у летчиков была бы 
возможность сообщить об отказе. Но, 
судя по тому, что авиадиспетчер, кото-
рый вел Ан-148 с земли, заявил, что до 
момента катастрофы все происходило 
штатно и пилоты ни о каких проблемах 
не сообщали, можно предположить, что 
катастрофическая ситуация развивалась 
стремительно.

При этом возможность взрыва дви-
гателя эксперт «МК» отвергать не стал. 
Он подтвердил, что разброс осколков 
однозначно свидетельствует о разруше-
нии машины в воздухе. Хлопок, который 
слышали очевидцы, может быть началом 

разрушения двигателя. При этом экс-
перт пояснил: 

— Что происходит во время взрыва 
двигателя? Разрушается диск турбины 
или компрессора. Энергия такого раз-
рушения — это фактически энергия сна-
ряда, который пробивает все на своем 
пути. Однако если, допустим, рванул диск 
двигателя — а у этого самолета движки 
находятся под крыльями, — то не должно 
было сразу оторвать хвост. А на кадрах 
с места трагедии он, похоже, лежит до-
вольно далеко от других частей машины. 
Такое могло произойти у самолетов, дви-
гатели которых расположены в хвостовой 
части, как у Як-40, Як-42, Ту-154, Ил-62… 
У Ан-148 при взрыве двигателя хвост не 
должен был бы отвалиться первым.

Теперь о том, что могло стать при-
чиной взрыва движка. Двигатель может 
разрушиться сам по себе, если, к примеру, 
там образовалась трещина либо произо-
шло рассоединение валов — у нас такие 
случаи были, когда диск движка идет в 
раскрутку. Такое случилось в Питере еще 
в 70-х годах, когда Ил-18 упал из-за диска 
3-й ступени турбины (катастрофа 1974 
года, самолет летел в Запорожье, но упал 
после взлета, погибли 109 человек. — 
Авт.). В этом случае диск летит, перебивая 
топливные трубки, топливо загорается, и 
начинается пожар. В картине катастрофы 
Ан-148 мы ничего такого не наблюдаем. 
Подобный случай был в Варшаве с Ил-62 
(катастрофа 9 мая 1987 года, самолет вы-
летал в Нью-Йорк, но рухнул после взлета, 
погибли 183 человека. — Авт.). Там из-
за того, что разрушился внутренний вал 
двигателя, турбина вышла на большие 
обороты и разрушилась. При этом она 
перебила тяги управления хвостовым 
оперением. Но там ничего не отвалилось, 
самолет на землю упал целиком. Другой 
случай произошел под Серпуховом, еще 
при испытаниях Ил-18. Тогда в полете, 
прямо на глазах всех, у него отвалился 
двигатель, но летчики перекрыли топлив-
ные краны, и самолет благополучно сел 
во «Внуково». 

Ситуация с Ан-148, считает наш экс-
перт, ни на один из этих случаев не похо-
жа. При этом он не сомневается в том, что 
вариант разрушения турбины в качестве 
возможной причины трагедии должен 
рассматриваться обязательно.

— Но только от чего могло произойти 
такое разрушение? — размышляет экс-
перт. — Турбина ведь может «вылететь» 
из-за каких-то внутренних причин и при 
взрыве в капоте. А если, например, во 
время техобслуживания капоты откры-
вали и под них подложили взрывное 
устройство, это ведь тоже могло при-
вести к взрыву двигателя. В этом случае 
надо дождаться результатов экспертизы 
на наличие взрывчатых веществ. Но мог 
ли двигатель на 5–7-й минуте полета раз-
рушиться так, что это приведет к таким 
последствиям, как сейчас? Сомневаюсь. 
На этом самолете двигатель находится 
под крылом — если он рванет, то диск 
двигателя может уйти вниз, а также может 
ударить либо по крылу, либо по фюзеля-
жу. Это ведет к большим разрушениям. 
Однако за всю мою многолетнюю практи-
ку двигателиста — а это не один десяток 
лет — подобных разрушений конструкции 
самолета из-за взрыва двигателя, когда 
на земле, как сейчас, не найдено практи-
чески ни одного крупного осколка само-
лета, я не помню и назвать не смогу.

Ольга БОЖЬЕВА.

Общепринято считать, что мы отстаем от 
развитых стран Запада по всем показа-
телям — в том числе по безопасности 
полетов. Катастрофы самолетов в России 
действительно случаются часто. Но что 
говорит статистика? Как выяснилось, и в 
СшА, и во многих других государствах кру-
шения воздушных судов — явление отнюдь 
не редкое.

Страны с самым большим количеством 
крупных авиакатастроф (1945–2015)

Источник: Aviation Safety Network
Страна  Кол-во  Кол-во
 происшествий жертв

СшА 788 10 625
Россия 
(ранее СССР) 

360 7298

Бразилия 185 2725
Канада 178 1766
Колумбия 177 2837
Великобритания 105 1289
Франция 102 2245
Мексика 97 1250
Индонезия 96 2030
Индия 93 2329
(по данным Aviation Safety Network)

«СНАЧАЛА ПОКАЖЕМ 
ВИДЕОНАРЕЗКУ»
Как будет проходить опознание жертв 
катастрофы?
Сбор останков погибших в катастрофе самолета Ан-148 займет 
около недели, заявила глава Минздрава Вероника Скворцова. 
Найденные фрагменты тел пассажиров, по ее словам, отпра-
вят в Москву в судебно-медицинский морг для опознания с 
помощью генетической экспертизы. Как происходит опознание 
погибших в авиакатастрофах и в каких случаях проводится 
ДНК-исследование, рассказал «МК» завкафедрой Первого мо-
сковского государственного медицинского университета им. 
И.М.Сеченова, член-корреспондент РАН Юрий ПИГОЛКИН. 

— После того как собрали все кусочки тел, происходит их сортировка. 
Если можно сопоставить их по полу, возрасту, конституционным осо-
бенностям, национальности и прочим признакам, они распределяются 
по этим признакам. Затем, если из них удалось собрать тело человека, 
более-менее приемлемое для опознания, проводится косметическая 
обработка для того, чтобы родственники могли его узнать. Например, 
если есть рана лица, ее зашивают, покрывают гримом. Иногда, чтобы 
несколько снизить психологическое воздействие процедуры опознания, 
сначала родственникам могут показать видеонарезку. Если они увидели 
на видео что-то похожее, знакомое, их подводят уже непосредственно к 
объекту исследования, где уточняется — он это или не он. Но помимо тех 
фрагментов, что можно сопоставить, бывают такие, которые никак нельзя 
макроскопически соединить с какими-то другими частями. Тогда эти ку-
сочки берут на молекулярно-генетическое исследование. Одновременно 
делают такие же исследования родственников.

— Какие родственники для этого подходят? 
— Подходят все родственники. Но чем ближе родство, тем бли-

же генотип погибшего человека, его проще определить, и вероятность 
определения выше.

— Сколько  времени обычно нужно экспертам, чтобы провести 
все исследования?

— Это зависит от объема исследований, но, как правило, такая работа 
проводится в течение месяца.

— У моих знакомых был случай, когда родители после авиака-
тастрофы опознали своего сына и даже начали его хоронить. А в 
разгар похорон сын явился невредимым: оказалось, что он уступил 
свое место другому пассажиру, который спешил. Но ведь родители 
опознали погибшего, даже родинки совпали. В случае, если род-
ственники опознали труп, все равно делается ДНК-экспертиза?

— Если люди стопроцентно опознали погибшего, то, конечно, можно не 
делать. Но нельзя отменить психоэмоциональный фактор. А потом, живой 
человек сильно отличается от погибшего — по цвету кожи, по глазам, по 
вертикальному и горизонтальному положению. Люди могут ошибиться, 
таких случаев достаточно. В каждом случае решение, назначать или не 
назначать генетическое исследование, принимает следователь.

— А родственники могут настоять на его проведении?
— Желание родственников в данном случае вторично. Авиакатастрофа 

— это уголовное происшествие, в рамках которого возбуждается уголовное 
дело. И здесь полностью командует следователь, который старается сделать 
все, чтобы все были опознаны. Если он в чем-то сомневается, то выносит 
постановление о назначении молекулярно-генетической экспертизы.

— А если такая ситуация: есть разрозненные останки, а род-
ственников нет, не с чем их сравнивать. Каким образом эксперты 
могут точно установить, кому они принадлежат? 

— Никаким. Я  как раз сейчас  пишу служебную записку о том, что 
России необходим цифровой банк ДНК-данных по всем гражданам. У нас 
есть закон о геномной дактилоскопии, согласно которому преступников, 
заключенных ДНК-типируют. А вот общих данных по всем гражданам 
нет. Раньше судмедэкспертиза могла хоть какие-то данные накапливать, 
а сейчас и это устранили. Нужно сделать так, чтобы люди могли сдать 
кровь, которую положили бы в банк и хранили. Картина генотипа человека 
никому не повредит.

— Многие, думаю, побоятся: мало ли, начну тся 
фальсификации.

— Чего бояться? Если это попадет в правоохранительные системы, 
то они, возможно, и смогут как-то этим вертеть. Но если это все будет в 
медицине, то опасности я не вижу. Сейчас такие технологии, что все данные 
могут храниться в «облаке», а любое проникновение в эту информацию 
оставляет след. И цифровая информация, которая витает в «облаке», 
никуда не денется. 

Лина ПАНЧЕНКО.

Психолог рассказал, почему 
перед катастрофой люди чаще 
сдают билеты и опаздывают на 
самолет
Девушка экстрасенса, погибшего при 
крушении самолета Ан-148 в Подмоско-
вье, сообщила, что незадолго до тра-
гедии ее любимый видел в магическом 
шаре толпу полицейских на большом 
поле. Другой мужчина за несколько 
дней до полета сдал билеты на самолет, 
перенести поездку в Орск ему пришлось 
из-за стечения обстоятельств. Еще не-
сколько погибших пассажиров неза-
долго оставили перед смертью странные 
записи и видеоматериалы в соцсетях. 
Что это — предчувствие или судьба? 
Ведь известно, что перед катастрофами 
люди чаще сдают билеты или опазды-
вают на рейс, а погибшие незадолго до 
трагедии часто невольно предсказывают 
свою смерть. 

Петербуржец Александр Сергешко за неко-
торое время до смертельного полета разместил 

в соцсетях ролик о сложной посадке самолета в 
аэропорту. А 23-летняя пассажирка последнего 
рейса Ан-148 Кристина Момзикова оставила на 
своей виртуальной страничке странную запись: 
«А в целом ты как? А в целом я вдребезги». 

Илья Ставский, увлекавшийся эзотерикой, в 
свой день рождения возвращался из столицы в 
родной Орск. Накануне трагедии мужчина увидел 
в хрустальном шаре скопление полицейских на 
поле, но не смог расшифровать этот знак. По 
словам девушки погибшего, Илья решил, что 
ему просто не стоит устраивать вечеринку в 
честь праздника, и спокойно сел в злополучный 
самолет. 

В то же время 37-летний житель Сочи Максим 
Коломейцев, который тоже родился 11 февраля, 
по стечению обстоятельств сдал билеты на раз-
бившийся самолет. Мужчину не посетило никакое 
предчувствие, просто автомобиль, который он 
должен был забирать в Орске из салона, вовремя 
не привезли, поэтому Максим перенес поездку 
на более поздний срок. Интересно, что данный 
случай уже третий в жизни Коломейцева, ког-
да он из-за опозданий или изменения планов 
пропускает поездки, которые могли закончиться 
трагически. 

Феномен предчувствия катастроф и чудесных 

спасений ученые всего мира изучают уже много 
лет. Так, американский социолог Джеймс Стаунтон 
проанализировал 50 железнодорожных и авиака-
тастроф за сто лет. Ученый выяснил, что в случае 
крушения транспортные средства были заполнены 
пассажирами как минимум на 15% меньше, чем 
самолеты и поезда, успешно завершившие свой 
путь. При этом не попавшие на рейсы пассажиры 
в большинстве случаев рассказывали, что никаких 
предчувствий у них не было, а не совершить по-
ездку помешал cлучай. Кто-то опаздывал на рейс, 
кто-то резко заболевал или отменял вояж из-за 
внешнего стечения обстоятельств.

Тем не менее практически перед каждой 
крупной транспортной катастрофой наблюдается 
массовый феномен предчувствий беды, которые 
возникают не только у участников событий, но и 
порой у совершенно посторонних людей. Как это 
можно объяснить и есть ли у людей шанс научить-
ся избегать опасных ситуаций, мы выяснили у 
психолога Марины Пыляевой:

«На самом деле практически каждого из нас 
время от времени посещают какие-то нехорошие 
предчувствия. Иногда они связаны с чем-то, чего 
человек априори боится, а иногда возникают со-
вершенно на ровном месте. Естественно, если 
человек отказывается от какого-либо действия 
из-за сигналов интуиции, а ничего плохого по-
том не случается, он быстро забывает об этом. 
В случае же, когда опасение подтверждается, он 
начинает считать себя чуть ли не экстрасенсом, 
обладающим паранормальными способностями, 
хотя это просто случайность. На самом деле по-
сле любой катастрофы выжившие люди начинают 

видеть знаки во всем, преувеличивать значение 
собственных мыслей и чувств перед трагическим 
событием. Хотя есть весьма популярная теория, 
что какие-то силы пытаются оберегать человека 
от гибели. Но происходит это, как правило, не на 
уровне неожиданно возникшего предчувствия 
или интуиции, а на уровне внезапного стечения 
обстоятельств, которые мешают человеку совер-
шить действие, которое приведет к негативным 
последствиям. Считается, что человек с развитой 
интуицией способен по происходящим вокруг него 
событиям определить, когда ему нужно остано-
виться и изменить свои планы. Допустим, человек 
собирается ехать на личном авто в аэропорт, у него 
вдруг не заводится машина, поэтому он вызывает 
такси. Потом такси на дороге прокалывает колесо, 
пассажир пытается голосовать на дороге, но ни-
кто не останавливается. Вот это пример цепочки 
событий, при которой стоит крепко задуматься 
и, возможно, отложить поездку, а не продолжать 
всеми правдами и неправдами пытаться попасть 
в аэропорт. Возможно, человека хотят остановить 
по другим причинам. Но проблема еще и в том, 
что любая крупная катастрофа часто вызывает у 
людей, особенно мнительных, приступы паники 
и ложных предчувствий, которые они придумали 
себе сами. Некоторые граждане отказываются от 
полетов, другим кажется, что интуиция советует 
им вообще не выходить из дома. В любом случае 
разгадать феномен предчувствия и управления 
им ученым пока не удалось, поэтому сводить 
всю свою жизнь к поиску знаков свыше тоже не 
следует».

Светлана ЦИКУЛИНА.
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Статистика авиакатастроф за последние годы
Источник: Aviation Safety Network
Год  Кол-во катастроф Кол-во жертв
2017 14 59
2016 17 258
2015 14 186
2014 20 692
2013 28 232
2012 24 477
2011 36 525
2010 32 943

Страны, в которых произошло больше всего 
авиакатастроф со смертельными исходами

(2012–2016 гг.)*
Источник: Aviation Safety Network
СшА — 13**
Россия — 8**
Колумбия — 6
Индонезия — 5
Непал — 4
Украина — 3
Южный Судан — 3
* — учитываются только самолеты гражданской 
авиации, так что крушение Ту-154 в Сочи в этот 
список не вошло
** — при этом количество жертв в США состав-
ляет 37 человек, в России — 72 человека

Пассажиры

Экипаж

СМЕРТЬ КАК ВИДЕНИЕ

КТО ЗАВЕЛ ДВИГАТЕЛЬ КАТАСТРОФЫ?
Так выглядит 
двигатель Ан-148.

«Черный ящик» 
разбившегося самолета.



  Сергей АРТЕМОВ

Российская транспортная систе-
ма продолжает терять позиции 
на мировом рынке. Согласно 
индексу эффективной логистики, 
который рассчитывает Всемир-
ный банк, наша страна оказалась 
на 99-й позиции. По качеству 
логистики и профессиональной 
компетентности — на 76-м месте.

Больше всего участников рынка междуна-
родных перевозок беспокоит в России потеря 
времени. Особенно на таможне. Наша страна 
также уступает конкурентам по внедрению 
процедур «единого окна» и электронного 
документооборота. «Конечно, такое место 
в рейтинге нас не устраивает», — заявил на 
конференции ИД «Коммерсантъ» «Транспорт 
и логистика» замминистра транспорта РФ 
Николай Асаул. По его словам, в этом году 
у нас начнет работать единая система про-
слеживания грузов. Введение спецпломб, 
привязанных к ГЛОНАСС, резко повысит наши 
позиции в рейтинге, считает Асаул. Также 
в текущем году будет усовершенствована 
система таможенных пунктов пропуска на 
автодорогах.

Как сообщил директор Департамента 
транспорта и инфраструктуры ЕЭК Ержан 
Нурахметов, благодаря единым тарифам по 
перевозке грузов в Евразийском экономи-
ческом союзе (РФ, Казахстан, Белоруссия, 
Киргизия и Армения) существенно снизилась 
стоимость перевозок и вырос общий объем 
перевезенных грузов. Кроме этого, есть и 
другая приятная статистика: увеличился экс-
порт грузов в страны Евросоюза (кроме РФ) 
и упала доля порожнего пробега. В этом году 
участники ЕврАзЭС подпишут соглашение 
о судоходстве, что упростит перевозки по 
рекам. Однако в бочке меда нашлась и ложка 
дегтя. По словам Нурахметова, начался отток 
профессиональных кадров в Европу.

Заместитель начальника главного 

управления организации таможенного оформ-
ления и таможенного контроля ФТС России 
Владислав Новиков сравнил свою службу с 
нелюбимой женой в гареме. Помимо прямых 
обязанностей на ФТС возложено еще несколь-
ко видов госконтроля. И многие инициативы 
ведомства тормозят смежники. Например, 
Россельхознадзор, в чьей компетенции нахо-
дится ветеринарный и фитосанитарный над-
зор, до сих пор не перешел на электронный 
документооборот. В результате таможенники, 
получающие предварительную документацию 
«в цифре», вынуждены терять и свое время, 
и время дальнобойщиков на долгую сверку 
бумажных документов.

Лучше других в России развивается сег-
мент водных перевозок. Как сообщил руково-
дитель ФГБУ «Канал имени Москвы» Герман 
Елянюшкин, в прошлом году объем перевозок 
грузов по воде вырос на 21%. Оказалось, что 
перевозить грузы по воде выгодно. Напри-
мер, доставка по реке груза из Череповца до 
Москвы в два раза дешевле, чем по железной 
дороге, и в три раза, чем по автодороге. По 
его словам, в этом году ускорится переход 
систем навигации на электронные буи. 

К сожалению, транспортная инфра-
структура развивается в нашей стране очень 
медленно. Особенно это очевидно на разре-
кламированной ЦКАД. Строительство в Под-
московье в 50 км от МКАД кольцевой трассы, 
на которую ориентировались инвесторы, идет 
черепашьими шагами. В результате многие 
операторы логопарков вынуждены искать аль-
тернативу. Рассматриваются самые смелые 
идеи. Например, в Швейцарии на днях начали 
строить подземное автоматическое грузовое 
метро Cargo Sous Terrain. Первый подземный 
тоннель длиной 67 км соединит города Хер-
кинген и Нидербипп с Цюрихом. Как сообщил 
«МК» Николай Асаул, пока подобные предло-
жения в министерство не поступали, но если 
частный бизнес предложит такой проект, то 
он получит всяческую поддержку.

  Николай ВАРДУЛЬ

Есть в российской экономике веч-
ные проблемы: «нефтяная игла», 
диверсификация, повышение 
качества человеческого капитала, 
улучшение делового климата, вы-
ход из тени. Все они еще надолго 
останутся актуальными, потому 
что их решения по большому счету 
так и не найдены. 

Что часть российской экономики находится 
в тени, далеко не новость. Каждый россиянин, 
за спиной которого не один экономический 
кризис, знает это по собственному опыту: что 
бы ни говорили представители Пенсионного 
фонда с экранов телевизоров, зарплата в кон-
верте лучше, чем отсутствие зарплаты. Теперь 
чиновники это не просто разглядели, но готовы 

именно на конвертах сосредоточиться. И, что 
уже плюс, не только за счет Генпрокуратуры и 
других правоохранителей. 

Как считает первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов, «самый большой вызов, стоящий перед 
российской экономикой, — это развилка: вы-
ходить или не выходить из тени?» Витязь на 
распутье, как и битва того же витязя с головой, 
— традиционная российская картина и даже 
забава. Но теперь есть и конкретика. 

В правительстве, забыв о спорах о «по-
тенциале роста», резонно считают, что только 
массированный выход экономики из тени позво-
лит решить поставленную президентом задачу 
обеспечения темпов экономического роста, 
опережающих среднемировые. Именно обеле-
ние экономики — главная цель подготовленного 
налогового маневра: снижение фискальной на-
грузки на фонд оплаты труда в виде сокращения 
социальных выплат, но при компенсирующем 

доходы бюджета росте ставки НДС.
Есть те, кто теневую экономику называет 

«экономикой трусости». Но сам правительствен-
ный маневр — это признание того, что именно 
фискальный нажим загоняет экономику в тень. 
Трусость не экономическая категория. Но если 
уж к ней прибегать, то трусость — это отказ 
видеть очевидные реальные проблемы, а во-
все не стремление не сдаваться. Вспомним 
«челноков» из начала 90-х, это были совсем не 
трусливые люди, которым все жившие в то время 
обязаны тем, что значительную часть спроса на 
ширпотреб покрывали именно они. 

Правительство своим маневром как раз и 
рассчитывает поддержать несдавшихся. Но и у 
маневра две стороны. Светлая — сокращение 
конвертных зарплат. Темная — рост НДС заста-
вит ряд компаний полностью уйти в тень. 

Теневая экономика разная. Есть откровен-
но криминальная, к ней вплотную примыкает 
коррупционная (специальные, чаще всего фа-
мильные предприятия, адресно обслуживающие 
крупные компании, например, выигрывающие 
тендеры в рамках госзаказа), а есть экономика, 
предлагающая совершенно легальные товары и 
услуги, частично или полностью оставаясь при 
этом закрытой, прежде всего для налоговых 
органов. Именно о ней и идет речь. 

Не платить налоги плохо. Но еще хуже 
создавать условия, когда их уплатить полно-
стью просто невозможно, особенно для малого 
бизнеса и на фазе неустойчивого выхода из 
рецессии. 

Резонно задаться вопросом: каков ее объ-
ем? Ответ, а точнее, ответы обескураживают. 
В том смысле, что их разнобой лишний раз 
убеждает: теневая экономика — это невиди-
мая экономика. 

Росстат призван знать все. У него есть до-
статочно возможностей оценить и масштабы 

теневой экономики. Главный статистик страны 
Александр Суринов в марте 2017 года выдал та-
кую оценку: в среднем 10–14% ВВП. Это низший 
балл в том смысле, что международные оценки 
показывают совсем другой размах тени. 

Совсем недавно доклад о распростране-
нии теневой экономики в мире выпустил МВФ. 
По его данным, доля российской экономики, 
остающейся в тени, составляет 33,7%, при-
чем МВФ констатирует, что с 2014 года тень 
над российским ВВП не рассеивается. В июне 
2017 года свой доклад на ту же тему выпустила 
международная Ассоциация дипломированных 
сертифицированных бухгалтеров (ACCA). В этом 
документе, охватывающем статистику 28 стран, 
Россия по масштабам распространения теневой 
экономики оказалась с 39% ВВП на четвертом 
месте. Хуже дела обстоят лишь у Украины, Ни-
герии и Азербайджана. 

10–14% или 33–39% — две очень большие 
разницы. Даже если Суринов говорил только о 
«неформальной экономике», оставляя криминал 
и коррупцию в стороне, а МВФ и АССА включали 
в теневую экономику все ее составляющие, 
цифры все равно не бьются. Хочется верить, что 
криминал и коррупция никак не могут охватывать 
четверть официального ВВП РФ, в противном 
случае наши доблестные полицейские и про-
куроры просто бездействуют. 

Какие отсюда следуют выводы? Первый: 
размах теневой экономики — это зеркало меха-
низма регулирования. Пока получается, что этот 
механизм избыточно подавляет фискальными и 
откровенно силовыми методами экономику. 

Второй: у роста официального ВВП есть 
значительные резервы, находящиеся в тени. 
Обеление экономики на самом деле может при-
нести значительный результат. Но предлагаемый 
налоговый маневр, порождая новую тень из-за 
роста ставки НДС, эту задачу если и решит, то 
в весьма ограниченных пределах. 

Понятно, что сегодня не модно обращаться 
за опытом за океан. Но экономика США заметно 
прибавила в росте на одном обещании Дональда 
Трампа, которое в конце концов было поддержа-
но Конгрессом, снизить налоги на корпорации. 
Без какой-либо компенсации бюджетных по-
терь их должен возместить сам экономический 
рост. Этот пример достоин по крайней мере 
внимания.
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Подготовили Игорь МЕЛЬНИКОВ  
и Дмитрий ДОКУЧАЕВ

НАВЕЛИ ТЕНЬ НА ПЛЕТЕНЬ
— Начало прошедшей недели лучше всего 

охарактеризовать фразой «над всей Испанией 
безоблачное небо». Казалось, что это будет оче-
редная неделя беспечного роста отечественного 
фондового рынка с небольшим сюрпризом в 
пятницу от ЦБ РФ в виде ожидаемого снижения 
ставки на 0,25% или 0,5%. И такие действия Цен-
тробанка должны были только укрепить уверен-
ность участников рынка в том, что все хорошо. 
Действительно, грозные санкции оказались 
совсем не грозными. Никаких ограничений на 
покупку российского госдолга не было введено, 
и весь январь наблюдался приток денег на наш 
рынок. Немного подпортил праздник сам момент 
объявления отсутствия санкций, на который ры-
нок парадоксальным образом отреагировал не 
ростом, а небольшим падением. Такое движение 
может свидетельствовать о том, что ряд участни-
ков раньше остальных знали о таком решении по 
санкциям и после объявления начали фиксиро-
вать прибыль. В моменте индекс на российские 
акции снизился на 1,5% на торгах в США.

В начале прошлой недели российский рынок 
вновь перешел к росту, и аналитики объявили 
очередные высоты, которые должны были до-
стигнуть акции в этом году. Цели были столь 
заманчивые, что инвесторы с энтузиазмом по-
купали все бумаги на рынке. Гром грянул в поне-
дельник вечером, когда индекс DowJones показал 
рекордное падение за свою историю в абсолют-
ном выражении 1175 пунктов, или более 4,6%. 
Коррекция на американском рынке назревала 
давно. Слишком быстрыми были темпы роста 
в последнее время (по сравнению с реальным 

ростом экономики), и слишком много инвесторов 
пытались «прокатиться» на росте акций в США. 
Формально падение было вызвано слухами о 
более быстром повышении процентной ставки 
ФРС, чем ожидалось рынком. Также вышли не 
очень хорошие данные по рынку труда.

На внешнем негативе российский рынок 
открылся вниз, но оптимизм был еще силен, и 
индекс Мосбиржи потерял всего около 1,7%. 
Причем во время торгов наблюдались попытки 
полностью выкупить все движение вниз. И дей-
ствительно, Америка не подвела, и основные 
индексы закрылись повышением. Однако в чет-
верг ситуация вновь изменилась, американский 
рынок упал на очередные 4%. За ним негатив 
перекинулся и на азиатские рынки, которые по-
теряли порядка 4–5%. Сырьевые рынки также 
находились под давлением. Усугубил ситуацию и 
продолжающийся рост доходности по американ-
ским казначейским бумагам, что в свою очередь 
не способствовало поддержанию энтузиазма 
инвесторов в отношении акций.

В итоге индекс Мосбиржи за неделю сни-
зился на 3,7%, потеряв значительную часть 
роста этого года. Тем не менее, несмотря на 
сложившийся негативный фон, на российском 
рынке были компании, акции которых неплохо 
подросли за неделю. Хотелось бы отметить при-
вилегированные акции «Башнефти» (+5,43%), 
«М.Видео» (+5,04%), «Аэрофлота» (+4,34%) и АЛ-
РОСА (+3,84%). В лидерах снижения оказались 
бумаги «Фармсинтеза» (-13,88%), РБК (-7,57%) и 
обыкновенные акции «Татнефти» (-7,31%).

Несмотря на текущую турбулентность на 
рынке, я продолжаю с оптимизмом смотреть на 
перспективы отечественного фондового рынка. 
На мой взгляд, фаворитами сейчас являются 
акции Сбербанка, «Газпрома», «Роснефти» и при-
вилегированные бумаги «Сургутнефтегаза». Я 
вижу перспективу роста по ним в 10–15% до 
выборов Президента РФ в марте текущего года. 
Основное событие наступающей недели, которое 
может повлиять на динамику финансовых рынков, 
— индекс потребительской инфляции в США. 
Если инфляция окажется высокая, то с большой 
степенью вероятности рынок продемонстрирует 
дальнейшее снижение. 

Для начинающих инвесторов я бы реко-
мендовал попробовать поучаствовать в росте 
российского рынка через ПИФы акций, а лучше 
даже через смешанные ПИФы, активы которых 
составляют акции и облигации.

Алексей СКАБАЛЛАНОВИЧ, 
управляющий активами  
УК «Регион Эссет 
Менеджмент»:
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— Прошлая торговая неделя выдалась весь-
ма негативной для российской валюты. Общее 
ухудшение настроений на глобальных рынках 
привело к общей слабости всей группы валют 
emerging markets, а снижение нефтяных котировок 
оказывало дополнительное давление на позиции 
рубля. Пара доллар/рубль на этом фоне в пятницу 
достигала отметки в 58,70 руб./долл. (максималь-
ные уровни с середины декабря).

Отметим, что последние две торговые сес-
сии отмечены высокими объемами — объем 
торгов контрактом USDRUB_TOM на Москов-
ской бирже составлял $5,65–5,80 млрд. Среди 
основных валют развивающихся стран рубль на 
прошлой неделе продемонстрировал наихудший 
результат, причиной чего мы считаем дополни-
тельное давление на курс российской валюты со 
стороны нефтяных цен. Ближайший фьючерс на 
нефть марки Brent на прошлой неделе потерял 
около 8,5%, локально опускаясь ниже отметки 
в $62/барр.

Если абстрагироваться от краткосрочных из-
менений, то традиционно первый квартал отмечен 
сильными показателями сальдо счета текущих 
операций в РФ, что может поддерживать россий-
скую валюту. Мы считаем, что подобная картина 
может наблюдаться и в этом году. Согласно нашей 
модели, российский рубль на текущих уровнях 
несколько недооценен относительно нефтяных 
котировок (около 2 рублей), и эта недооценка 
может нивелироваться в ближайшие пару месяцев 
на фоне сезонно сильных макропоказателей.

В условиях возросшей волатильности на те-
кущей неделе ориентируемся на диапазон 57–59 
руб/долл. в паре доллар/рубль. При сценарии по-
степенной стабилизации ситуации на глобальных 
рынках ожидаем постепенного снижения пары в 
сторону нижней границы.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:

Какую часть российского ВВП не видят ни Росстат,  
ни правительство, ни спецслужбы?

Капитал бежит из России 
все быстрее

Чистый вывоз капитала из страны составил в 
январе $7,1 млрд. Такую предварительную оценку 
обнародовал Банк России. Примечательно, что 
год назад — в январе 2017-го — цифра оттока со-
ставила $3,1 млрд. Таким образом, темпы бегства 
капитала в годовом измерении выросли в 2,3 раза. 
При этом, согласно базовому сценарию макроэко-
номического прогноза ЦБ РФ (при средней цене 
нефти $55 за баррель), в 2018 году ожидается 
вывоз капитала на уровне $16 млрд. Получается, 
что всего лишь за один месяц годовой «план» по 
оттоку выполнен почти на 50%. Аналитики Центро-
банка связывают подобное ускорение с ростом 
иностранных активов российских банков и акти-
визацией банковского сектора «по сокращению 
внешних обязательств» (то есть по выплате своих 
внешних долгов).

Независимые эксперты не считают такое объ-
яснение исчерпывающим и обращают внимание 
на геополитические факторы, обострившиеся с 
начала текущего года. Речь, в частности, идет о 
публикации «кремлевского доклада» в США, и ожи-
дании в этой связи новой порции экономических 
санкций против России. «Вывоз капитала может 
быть также связан с ухудшением инвестиционного 
климата в РФ и снижением интереса к рублевым 
активам из-за введения санкций», — утверждает 
ведущий аналитик AMarkets Артем Деев.

Спрос на аренду недорогих 
квартир вырос в 4 раза
В минувшем январе на рынке городской 

аренды спрос на квартиры начал расти и почти 
достиг уровня ноября 2017 года. По отношению 
к декабрю спрос вырос на 36%. «Максимальный 
спрос на квартиры в январе 2018 года наблюдался 
в ценовом диапазоне от 25 до 40 тыс. рублей в 
месяц. В данном ценовом диапазоне спрос пре-
высил предложение в 1,8 раза. На втором месте по 
спросу оказались квартиры стоимостью от 40 до 70 
тыс. руб. в месяц (спрос превысил предложение в 
2 раза). Максимальный разрыв между спросом и 
предложением наблюдался в ценовом диапазоне 
до 25 тыс. рублей. Здесь спрос превысил пред-
ложение в 4,6 раза. Максимальное количество 
квартир в январе предлагалось в диапазонах от 
25 до 40 тыс. руб. и от 40 до 70 тыс. рублей», — 
сообщила директор компании «МИЭЛЬ-Аренда» 
Мария Жукова. Максимальное предложение квар-
тир экономкласса наблюдалось в ЮАО (14,23% от 
общего предложения), минимальное — в ЮВАО 
(5,34% от общего предложения квартир). 

  Николай ВАРДУЛЬ

По прогнозам, цены на нефть будут 
расти. Казалось бы, что еще надо 
для счастья? Можно привычно со-
бирать доходы — не заработанные, 
а рентные, говорить при этом об 
успехах в экономике, в общем, не 
торопиться слезать с «нефтяной 
иглы». Но вместе с ростом нефтя-
ных цен меняется расстановка сил 
на нефтяном рынке. А это — новый 
вызов для России. И уже не только 
экономический.

Экономика не оперирует этическими кате-
гориями, но по-своему справедлива. Она всегда 
стремится к некоему балансу. Ее справедливость 
в том, что каждый поворот в ее развитии имеет 
разные стороны. Практически не бывает, чтобы на 
этих поворотах выигрывал кто-то один. Выиграв-
ший есть, но в чем-то он обязательно проигрывает, 
значит, появляется шанс и у кого-то еще.

Нефтяной рынок — прекрасная иллюстрация. 
Когда цены на нефть падают, импортеры получают 
импульс роста, экспортеры — шанс удешевить 
добычу и перестроить структуру экономики. Когда 
цены растут, импортеры развивают энергосбере-
жение, обращаются к новым источникам энергии, 
экспортеры получают денежную подушку, чтобы 
задуматься о будущем и развивать свою техно-
логическую базу.

Так в теории. А что происходит в сегодняшней 
практике? Хотя запасы нефти растут, прогнозисты 
исходят из того, что ОПЕК+ сделала свое дело: 
цены на нефть с сегодняшнего уровня снижаться, 
по крайней мере в этом году, не будут.

Управление энергетической информа-
ции Минэнерго США (EIA) в феврале повысило 

прогноз средней цены нефти марки Brent в 2018 
году с $59,74 до $62,39 за баррель, в 2019 году 
средняя цена барреля снизится до $61,51. Евроко-
миссия 7 февраля поступила так же: прогноз цен 
на нефть повышен, причем «шаг» по сравнению 
с предыдущими оценками весьма значителен. 
Предполагается, что цена нефти марки Brent 
составят в среднем $68,3 за баррель в 2018 году 
и $64,2 в 2019 году. Нефть, согласно этому про-
гнозу, подорожает в 2018-м на внушительные 
24,6%, а в 2019 году подешевеет на 5,9%. Впрочем, 
прогнозисты — как дети. Они склонны забывать 
собственные утверждения и, выдавая очередной 
прогноз спустя всего месяц, могут, не краснея, 
указать прямо противоположный тренд.

Но сегодня России впору объявлять нацио-
нальный праздник — День единения с баррелем. 
Приведем оценку Сергея Гуриева, не забытого 
в России экономиста, сегодня работающего в 
ЕБРР, данную 8 февраля: «Конечно, Россия сильно 
выигрывает от повышения цен на нефть. И мы счи-
таем, что при нынешних ценах на нефть не только 
Фонд национального благосостояния (ФНБ) не 
кончится, но и, скорее всего, в конце года он будет 
выше, чем в начале, — в силу того, что бюджет 
рассчитан исходя из $40 за баррель. Если нефть 
будет выше $40 за баррель, России не грозит 
бюджетный кризис в обозримой перспективе». 
Задел, и немалый, уже есть. Таможенники рапор-
товали, что доходы России от экспорта нефти в 
2017 году увеличились на 26,6% по сравнению с 
2016 годом и составили $93,306 млрд. И это при 

снижении физического объема вывезенной нефти 
на 0,8% — до 252,637 млн тонн.

Ну и где оно теперь, «нефтяное проклятие»? 
Ложка дегтя, однако, все-таки есть. Хотя, может 
быть, целое ведро.

В уже цитировавшемся февральском отчете 
EIA есть и другие цифры. Добыча нефти в США 
вышла на уровень 10,251 млн баррелей в день. 
Это абсолютный американский рекорд. Рост цен 
разбудил сланцевую добычу в США, и ее темпы 
могут и дальше нарастать. EIA прогнозирует на 
2018–2019 гг. рост средней добычи до 10,6 и 11,2 
млн баррелей в день соответственно, а это значит, 
что США готовятся стать мировым лидером в не-
фтедобыче, оставив позади и Россию, и Саудов-
скую Аравию. Они уже сейчас на 60% покрывают 
свои потребности в нефти, в дальнейшем эта 
цифра будет расти.

«День единения с баррелем» в России может 
оказаться коротким. Цены на нефть уже отклик-
нулись на цифры EIA. А прогнозистам ничего не 

стоит, нимало не смутившись тем, что реакция 
цен на рост американской добычи ими не была 
предвидена, голубоглазо перенаправить свои 
следующие прогнозы и их указатели движения 
цен на нефть.

Есть и более содержательные выводы. Песок, 
как было показано О.Генри, плохая замена овсу. 
Теперь сравнивать придется договоренности в 
рамках ОПЕК+ с развитием новых технологий 
добычи нефти. К чему бы ни привело это сравне-
ние, вывод в том, что путь вперед прокладывают 
именно технологии.

Россия готова у себя начать сланцевую до-
бычу нефти, но проблема шире. Нам нужны но-
вые технологии, в том числе и в важнейшем для 
страны ТЭКе. Но именно эти технологии попадают 
под уже действующие санкции. Главный козырь 
российской экономики — поставки углеводоро-
дов — способен частично использоваться в гео-
политических целях, но в недалекой перспективе 
может оказаться бит в результате расширения 
присутствия США в добыче углеводородов. Все 
вместе это означает, что чем раньше удастся 
прекратить войну санкций и вернуться к со-
трудничеству, тем больше шансов у российской 
экономики.

Есть контраргумент: когда санкций не было, 
Россия так и не смогла стать чем-то большим, 
чем сырьевым придатком развитых стран. Ответ 
такой: значит, ее это устраивало. То есть слова о 
диверсификации экономики, конечно, звучали, но 
надежда на высокие цены на нефть перевешивала 
решимость перехода к конкретным действиям. 
Надо извлекать уроки. Никто, кроме нас, страну не 
модернизирует. А модернизация под санкциями 
практически невозможна. Значит, надо сделать 
приоритетом политики снятие санкций. Иначе 
не будет полноценного роста экономики на базе 
новых технологий и социального прогресса.

АМЕРИКАНСКИЕ ЗАСЛАНЦЫ

ЗАМЕНА ЦКАД

США готовы потеснить Россию и Саудовскую Аравию

В Подмосковье могут 
построить легкое метро 
для доставки грузов
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— Александр Владимирович, 
давайте вначале определим-
ся с предметом нашего разго-
вора. Есть достаточно много 

вариантов расшифровки термина «элита». 
Что вы вкладываете в это понятие? 

— Это люди, которые занимают важные по-
зиции в структурах управления: политических, 
административных, экономических — и принимают 
существенные для страны решения.

— Но ведь не всегда, согласитесь, долж-
ность человека соответствует степени его 
влияния. 

— Да, конечно. Но, видите ли, очень трудно 
судить о том, какое влияние оказывают люди, 
считающиеся теневыми лидерами. Достоверной 
информации на этот счет нет. Поэтому мы сосре-
доточились на лицах, являющихся начальниками 
с формальной точки зрения. Тем более что их 
реальное влияние, как правило, соответствует 
занимаемой должности. 

— Какова численность этой социальной 
группы?

— Если брать федеральную элиту, это не-
сколько тысяч человек: президент, сотрудники 
его администрации, правительственные чинов-
ники, депутаты Госдумы, члены Совета Феде-
рации, главы регионов, имеющие влияние на 
федеральную политику, руководители крупных 
бизнес-структур.

— Кстати, по словам вице-премьера Арка-
дия Дворковича, олигархов у нас больше нет, 
а есть «социально ответственные бизнесме-
ны». Согласны с такой оценкой?

— В том смысле, как это понималось в 1990-е 
годы, олигархов, возможно, действительно нет. 
Хотя социальная ответственность — это, как пра-
вило, результат принуждения со стороны власти. 
Но одновременно резко сузился бассейн рекрути-
рования — социальное пространство, из которого 
происходят люди, попадающие на элитные пози-
ции. Социальные лифты все медленнее, все реже 
наверху оказываются люди, имеющие «низкое» 
происхождение, все меньше там выходцев из 
малых годов и сел. Наша элита, по сути, начинает 
воспроизводить сама себя. Сужается и круг лиц, 
принимающих ключевые решения... Словом, идет 
олигархизация элиты, что бы ни говорил об этом 
Дворкович. Собственно, и его самого можно от-
нести к одному из олигархических кланов. Но, как 
говорится, не все узнают себя в зеркале.

— В докладе «Россия-2020», подготовлен-
ном несколько лет назад международной груп-
пой исследователей в рамках клуба «Валдай», 
говорится об усиливающейся идеологической 
поляризации российской элиты и постепен-
ном расхождении между двумя группами, 
первая из которых предпочитает авторитар-
ные методы управления, тогда как вторая ори-
ентируется на либерально-демократическую 
модель государства. При этом либералы на 
данный момент находятся в меньшинстве. 
Как вам такая характеристика?

— Я бы немного по-другому разделил. Да, есть 
целая группа людей во власти, имеющих имидж 
реформаторов и прогрессистов. И есть группа, 
которую называют силовиками, консерваторами 
или чекистами. Но группирование происходит не 
по принципу идеологических ценностей, а на осно-
ве общих финансово-экономических интересов. 
Идеология — не более чем способ внешней пре-
зентации этих групп, прикрытия реальных интере-
сов. С экономической точки зрения Путин проводит 
сегодня вполне либеральную политику, опираясь 
и на «либералов», и на «чекистов». Да и в том, что 
касается политических методов, две группы очень 
мало отличаются друг от друга. Когда прижмет, 
«либералы» без колебаний прибегают к жестким 
недемократичным мерам. Пример — действия 
Бориса Ельцина и его команды в сентябре-октябре 
1993 года. Кстати, нынешнее монократическое 
государство было выстроено именно «либерала-
ми». Именно они привели к власти Путина — как 
продолжение Ельцина. Конечно, между двумя 
этими фигурами есть существенные различия. 
Ельцину нужно было вначале захватить власть, для 
чего требовалось разрушить существовавшие на 
тот момент государственные институты. У Путина 
другая историческая задача — консолидация 
власти. Но в нынешних условиях Ельцин, я уверен, 
шел бы по тому же пути. 

— Тем не менее противоречия между эти 
группами существуют?

— Да, конечно. И не только между «либерала-
ми» и «чекистами». Существует целый ряд других 
элитных групп, в том числе на региональном уров-
не. Спор идет в первую очередь о распределении 
общественных богатств — о том, как их делить, по 
каким правилам. Нынешняя ситуация устраивает, 
понятно, далеко не всех. Тем не менее разногласия 
эти пока не настолько сильны, чтобы представлять 
угрозу для политической стабильности.

— Минфин США представил недавно кон-
грессу «кремлевский доклад», предваряю-
щий новый санкционный удар по российской 
элите. В какой мере обоснованны опасения, 
связанные с докладом, сказать пока трудно, 
поскольку сами санкции еще не объявлены. 
Но цель, преследуемая американцами и их 
союзниками, понятна уже сегодня: они явно 
делают ставку на раскол российских элит, 
а если называть вещи своими именами, соз-
дают предпосылки для свержения Путина 
руками недовольного его политикой исте-
блишмента. Насколько, на ваш взгляд, верен 
этот расчет?

— Ну если западные политики действительно 
рассчитывают с помощью санкций добиться смены 
власти, то, думаю, они сильно заблуждаются. У нас 

другая традиция, другая политическая культура, 
другая система ценностей. История России уже 
неоднократно доказывала, что давление извне 
лишь усиливает внутреннюю консолидацию.

— Тем не менее, по мнению некоторых 
наших аналитиков, в частности Станислава 
Белковского, российская элита находится 
сегодня в панике. Мол, фигуранты «крем-
левского списка» были уверены, что их дети 
и внуки будут жить на Западе, а «кремлевский 
доклад» поставил эту теорию под сомнение. 
Не согласны с таким видением ситуации?

— Для части элиты эта информация, пожалуй, 
действительно была шокирующей. Речь идет о 
тех, кто достаточно успешно интегрировался, 
встроился в западный мир. Во всяком случае, 
так им казалось. А теперь вдруг выяснилось, что 
их там не считают за своих. Но такая категория в 
нашей элите составляет отнюдь не большинство. 
Еще одна часть — те, кто живет, так сказать, на 
два дома. На Западе они наслаждаются жизнью: 
отдыхают, покупают виллы и яхты, учат своих де-
тей. Но деньги по-прежнему зарабатывают здесь. 
С точки зрения статуса там они никто. Для таких 
санкции, конечно, неприятны, но не смертельны. 
Они больше потеряют, если лишатся российских 
источников своего благосостояния. И наконец, 
третья, последняя группа — люди, которые никог-
да не связывали свои жизненные перспективы с 
Западом. Для них повода для паники вообще нет. 
Среди них, безусловно, имеются и представители 
бизнес-элиты. Но прежде всего это политическая и 
административная элита. Своим нынешним поло-
жением они обязаны сложившейся системе власти. 
Принципиально менять ее не в их интересах, это 
похоронило бы их самих. Внешняя угроза заставит 
их, напротив, сплотиться вокруг руководства стра-
ны. Поэтому конечный результат давления, скорее 
всего, будет прямо противоположен ожиданиям 
Запада. Будет только хуже для него. 

— Что вы имеете в виду под «хуже»?
— Позиция Запада, как бы кто к ней ни 

относился, являлась до сих пор сильным сдержи-
вающим фактором для наших политиков. Но если 
загнать российскую элиту в полнейшую изоляцию, 
терять ей будет нечего. В этих условиях политика 
будет вестись уже без оглядок на мировое обще-
ственное мнение. Открытого конфликта с Западом, 
конечно, постараются избежать. Но вполне воз-
можно, например, то, что в Америке называется 
политикой выдвинутых рубежей. Имеются в виду 
территории, расположенные за пределами страны, 
но находящиеся под ее контролем. В нашем случае 
это могут быть, например, области Восточной 
Украины. В принципе Россия и сейчас оказыва-
ет поддержку Луганской и Донецкой народным 
республикам, но речь идет о совершенно ином 
уровне поддержки. Возможно также увеличение 
числа российских военных баз в ближнем и даль-
нем зарубежье.

— В общем, дворцового переворота ждать 
не стоит?

— В нынешних условиях и при нынешних тен-
денциях политического развития это, скажем так, 
крайне маловероятный сценарий. Так же как и 
сценарий цветной революции. Рассуждения о 
том, что у нас скоро грянет свой Майдан, просто 
смешны. Ну какие-то вспышки протестной актив-
ности — типа известного митинга на Болотной 
площади — наверное, возможны. Но они будут 
быстро купированы. 

— Выходит, нашей политической стабиль-
ности ничто не угрожает — ни сверху, ни снизу, 
ни извне?

— Ситуация не статична, она постоянно ме-
няется — в политическом, экономическом, соци-
альном, персональном плане. Поэтому исключать 
ничего нельзя. Но пока ничто не предвещает рез-
кого изменения ситуации.

— Поговорим теперь о тех, кому даже 
нынешние порядки кажутся чересчур де-
мократичными. В вашей недавней работе 
«Монархический соблазн российской элиты» 
говорится о том, что федеральная элита все 

более активно обсуждает тему восстановле-
ния в стране монархии. Насколько серьезен, 
на ваш взгляд, этот тренд? 

— Монархисты в нашей элите появились да-
леко не вчера, но в политическую повестку вопрос 
восстановления монархии вошел относительно не-
давно — в 2014 году. После присоединения Крыма 
и начала активного противостояния с Западом 
из уст представителей нашего истеблишмента 
все чаще стали звучать предложения сменить 
нынешнюю форму правления на монархическую. 
Это можно услышать и от целого ряда депутатов 
Государственной думы, и от глав регионов, и от 
близких к власти бизнесменов. Прежде такого не 
было, эволюция налицо: сторонники монархиче-
ской идеи ведут себя все более активно, их вы-
сказывания становятся все более откровенными, 
радикальными. Эти люди перестали стесняться 
своей позиции. И, пожалуй, самое важное и на-
стораживающее обстоятельство: несмотря на 
то что они выступают, в общем-то, против суще-
ствующего конституционного порядка, никто их не 
одергивает. По сути, мы наблюдаем молчаливое 
поощрение дискуссии на эту тему со стороны 
высшей власти. Хотя согласно нашему Основ-
ному закону вопрос этот вообще-то отнюдь не 
дискуссионный.

— Вы пишете также, что все сильнее 
обсуждается вопрос о возможности канди-
датуры в цари не из Романовых. О ком идет 
речь?

— В первую очередь, разумеется, о нынешнем 
президенте. Владимир Жириновский, если помни-
те, прямо предлагал Путину стать «императором 
Владимиром Первым». И он совсем не одинок в 
своем мнении.

— То есть, если я правильно понимаю, 
наших монархистов можно разделить на «ро-
мановцев» и «путинцев»? 

— В среде российских монархистов суще-
ствует масса самых разных течений и толков. Соб-
ственно, даже среди сторонников возвращения 
трона свергнутой династии нет полного единства: 
идут дискуссии о том, кто из ныне живущих Рома-
новых «романовее», кто имеет больше прав на пре-
стол. Но если говорить о монархистах в актуальной 
политической элите, то, думаю, большинство их 
составляют как раз те, кто считает, что монархом 
должен быть Владимир Путин. 

— Общество русского исторического 
просвещения «Двуглавый орел», возглавляе-
мое главой группы «Царьград» Константином 
Малофеевым, в своей недавней резолюции 
призвало к тому, чтобы предстоящие в марте 
выборы президента стали последними — «что-
бы демократические испытания наконец за-
кончились и к 2024 году в России была восста-
новлена наша национальная монархическая 
форма правления». Есть ли, на ваш взгляд, 
шансы на реализацию этого сценария в ука-
занные или близкие сроки?

— Шансы есть, хотя и очень небольшие. Это 
вопрос политической целесообразности. Если 
наверху посчитают, что монархическая форма 
правления будет способствовать консолидации 
общества, то да, мы, скорее всего, будем дви-
гаться по этому пути. Но пока что монархическая 
идея не пользуется большой поддержкой у насе-
ления. Согласно опросу ВЦИОМ, проведенному 
в марте прошлого года, 68 процентов респон-
дентов были категорически против монархии. 
Правда, в Москве и Петербурге доля противников 
монархии чуть меньше — 62 процента. Причем 
в отличие от элиты в обществе монархические 
настроения не растут. По сравнению с 2013 го-
дом, когда ВЦИОМ проводил предыдущий опрос 
на эту тему, доля опрошенных, в той или иной 
степени поддерживающих идею восстановления 
монархии, осталась неизменной — 28 процентов. 
Словом, наше массовое сознание не готово к 
отказу от республиканской формы правления. 
Нельзя, правда, исключать, что его постепенно 
подготовят к этому, что поощряемая властью 
активность монархических групп приведет к 
изменению общественного мнения. Но в обо-
зримом будущем наш авторитаризм, думаю, 
будет развиваться в привычной, президентской 
форме. Тем более что статус главы государства 
в нашей политической системе мало отличается 
от монаршего. 

— У конституционного монарха, замечу, 
полномочий намного меньше, чем у нашего 
президента. Наши «элитные» монархисты 
предпочитают самодержавие?

— Есть сторонники и у конституционной мо-
нархии. Один из возможных вариантов — силь-
ный премьер при контролируемом монархе из 
Дома Романовых. Думаю, в Кремле просчитывают 
самые разные сценарии нашего политического 
будущего, не исключая самых экзотических. Но 
пока, повторяю, наибольшие шансы на то, что 
сохранится нынешняя форма правления. Правда, 
в более жесткой форме: гайки, безусловно, будут 
закручиваться — в том числе как ответ на давление 
извне. Речь в первую очередь идет о сокращении 
политико-идеологических контактов с Западом, 
новых рестриктивных мерах по отношению к ино-
агентам, дальнейшем ужесточении контроля над 
информационным пространством.

— Ахиллесовой пятой президентской 
модели, по крайней мере с точки зрения 
сторонников консервации нынешней власт-
ной иерархии, является проблема транзита 
власти. В наших реалиях — «проблема-2024». 
Монархия же эту проблему решает. 

— Ее можно решить и более простым спосо-
бом. Взгляните, например, на Казахстан, прези-
дент которого занимает свой пост с 1991 года. 

— То есть решение — в снятии конститу-
ционных ограничений времени пребывания 
у власти?

— Один из вариантов. Есть и другие. Можно, 
например, вновь прибегнуть к схеме с контро-
лируемым преемником. Предсказывать, какому 
варианту будет отдано предпочтение, не берусь. 
Это было бы не прогнозом, а гаданием. Понятно, 
впрочем, что Запад ни один из них не устроит. 
Но, как говорится в старом анекдоте, «пускай 
клевещут». Чем больше будут давить на Россию, 
тем более свободным будет себя чувствовать 
руководство страны в выборе модели власти. 

Андрей КАМАКИН. 

“Московский коМсоМолец”    
13 февраля 2018 года 
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ЦАРЬИЗБИРКОМ Обострение началось в прошлую субботу, 
когда израильтяне объявили, что перехватили 
над Голанскими высотами иранский беспилотник 
(БПЛА), вторгшийся со стороны Сирии, после 
чего своими самолетами они атаковали иран-
ский пункт контроля БПЛА, расположенный на 
сирийской территории. 

В ответ сирийские ПВО открыли огонь по 
нарушителям своего воздушного пространства, 
сбив израильский истребитель F-16, двое пило-
тов которого успели катапультироваться. 

Позже израильская авиация совершила еще 
один авианалет, продолжавшийся 4 часа, нанеся 
удары по 12 военным объектам в Сирии, включая 
три батареи ПВО и четыре иранских объекта. 
После чего начальник штаба ВВС Израиля Томер 
Бар заявил, что субботняя операция израильских 
ВВС увенчалась полным успехом, хотя и стала 
самым масштабным противостоянием с силами 
ПВО Сирии с 1982 года. Сирийская сторона тоже 
объявила, что успешно отразила нападение ВВС 
Израиля, который, кстати, срочно закрыл свое 
воздушное пространство.

Военные страсти разыгрались настолько, 
что в ситуацию был вынужден вмешаться Пре-
зидент России Владимир Путин, после суббот-
него разговора которого с премьер-министром 
Израиля Биньямином Нетаньяху дальнейшее 
развитие конфликта удалось приостановить. 

В ходе беседы лидеры договорились о про-
должении координации действий между воен-
ными двух стран, продолжая линию 2015 года, 
когда по инициативе Путина и Нетаньяху был 
создан специальный координационный центр 
обмена информацией между Россией и Израи-
лем, призванный обезопасить наших военных от 
несогласованных действий друг друга. 

Однако в Сирии действуют воинские кон-
тингенты и ряда других стран, каждая из ко-
торых имеет там свои интересы. В результате 
сложилась ситуация, когда Иран считает себя 
вправе пускать по позициям боевиков ИГИЛ 
(запрещенная в России организация. — «МК») 
в Сирии баллистические ракеты, Израиль на ее 
территории бомбит иранские военные объекты, 
а США, не имея на то никакого международного 
мандата, поддерживает SDF — так называемые 
«Сирийские демократические силы», нанося 
удары по проправительственным сирийским 
формированиям. 

Это периодически приводит к обострениям, 
какое случилось в прошлую субботу, и может 
стать поводом для разрастания нового крупного 
военного конфликта, который в этом регионе, 
кроме США, в общем-то, никому не выгоден. 

Поводов к этому возникает масса. В частно-
сти, в марте прошлого года четыре израильских 
самолета нанесли удар по сирийским правитель-
ственным войскам в районе Пальмиры, объяснив 
нарушение воздушного пространства Сирии 
необходимостью помешать передаче воору-
жений «Хезболле». Сирийские силы ПВО тогда 
разразились ответным огнем, хотя ни одного 
израильского самолета не сбили. Но министр 
обороны Израиля Авигдор Либерман все равно 
пообещал: если еще хоть раз по его самолетам 
будет открыта стрельба, он полностью уничтожит 
всю систему ПВО Сирии. 

В субботу стрельба продолжалась 4 часа. 
Был даже сбит израильский истребитель F-16. И 
что теперь? Сирийская ПВО будет уничтожена? 
Что вообще она собой представляет и способна 
ли устоять под авианатиском своего соседа? 

    
Чтобы отразить субботний израильский 

авианалет, сирийцам пришлось задействовать 
практически все имеющиеся в их стране силы 
и средства ПВО. В небо, как утверждают во-
енные, были подняты даже старые советские 
истребители Миг-25. Они базируются на авиа-
базе Тьяс, как раз поблизости от того места, где 
наносили удар израильские ВВС. Эти «МиГи», 
сделанные в 70-е годы прошлого века, в 90-х 
еще довольно бойко летали вдоль границы с 
Израилем, пресекая попытки нарушения своего 
воздушного пространства. Теперь в сирийских 
ВВС их осталось не более 30 штук, многие из 
которых взлететь уже не способны.

Однако их F-16, по данным израильтян, был 
сбит не с воздуха стареньким «МиГом», а с земли. 
Хотя, скорее всего, таким же стареньким ракет-
ным комплексом С-125 либо С-200 «Вега-Э». 

Этот еще советский комплекс С-200 мо-
жет поражать цели, летящие на дальности 240 
км и максимальной высоте 40 км (именно им 
украинские ПВО 4 октября 2001 года во время 
учений сбили гражданский Ту-154, летевший из 
Тель-Авива в Новосибирск). Однако самолеты 
на высотах менее 300 м С-200 практически не 
видит. Кроме того, он не способен работать в 
условиях современного воздушного боя, когда 
активно применяются средства радиоэлектрон-
ной борьбы. Он также не слишком надежен в при-
менении против таких небольших маневренных 
истребителей, как F-15 и F-16, так как создавался 
для уничтожения крупных целей — стратегиче-
ских бомбардировщиков и самолетов дальнего 
радиолокационного обнаружения. 

Говорят, что теоретически на вооружении 
сирийских ПВО стоят еще такие же старые совет-
ские комплексы, как С-75 и С-125, несколько лет 
назад модернизированные до уровня «Печора-
2М», а также 2К12Е «Квадрат». Но это именно 
«теоретически», так как большинство из них без 
необходимых запчастей, которые никто уже не 
производит и давно вышли из строя. 

Что касается более новых систем ПВО, то в 

2011 году Сирия купила у России 36 комплексов 
«Панцирь-С1» и ЗРК «Бук-М2Э». В отличие от 
старых систем они обладают высокой мобильно-
стью и скорострельностью. «Бук» одновременно 
может работать сразу по нескольким целями на 
дальности до 45 км и высотах от 15 метров до 
25 км. Он способен одновременно обнаружить 
и захватить до 24 воздушных целей, обстреляв 
при этом 6 наиболее опасных.

ЗРПК «Панцирь-С1» поражает средства 
воздушного нападения на удалении до 20 км и 
высотах от 15 метров до 15 км. При этом может 
вести ракетный огонь одновременно по 4 целям 
со скоростью 1300 метров в секунду.  

Правда, как признают специалисты, таких 
современных комплексов сирийским ПВО явно 
недостаточно, так что полностью закрыть от из-
раильских самолетов свое небо они не могут. 
Сирийские ПВО способны прикрывать лишь 
наиболее важные объекты, в основном в районе 
Дамаска, ну, и если повезет, для престижа сбить 
парочку израильских истребителей.

    
А вот израильские ВВС оснащены куда 

лучше. Они сегодня летают в основном на аме-
риканских самолетах 4-го поколения, имея на 
вооружении почти 300 легких истребителей F-16, 
из которых около сотни — это очень успешная 
израильская версия F-16I, а также более 80 тя-
желых F-15, из них 25 — ударная модификация 
F-15EStrikeEagle.

Кроме того, у израильтян есть американ-
ские противорадиолокационные ракеты AGM-78 
Standard-ARM и более новые — AGM-88 HARM, 
которые видят лучи радиолокационной станции 
противника, летят на них и поражают цель на 
дальности более 100 км.

Противостоять такому вооружению изра-
ильтян сирийской ПВО очень трудно. Именно 
поэтому Сирия давно хотела купить у России ее 
знаменитые комплексы С-300. В 2010 году между 
Москвой и Дамаском было даже подписано 
соглашение о приобретении четырех батарей 
С-300 за $900 млн. Однако против этой сделки 
активно выступил Израиль, резонно полагая, 
что она коренным образом изменит ситуацию 
в сирийском небе в пользу Дамаска.

С Израилем Москва ссориться не захотела, 
и сделка повисла в воздухе. Одни эксперты 
утверждали, что она расторгнута, другие — 
что отложена, а третьи до сих пор считают, что 
она обязательно состоится. И если кто-нибудь 
из высокопоставленных чиновников пытается 
вслух рассуждать о том, что комплексы ПВО — 
это оборонительное оружие, а потому для его 
продажи не может быть никаких ограничений 
(подобное произошло на днях, когда глава кор-
порации «Ростех» Сергей Чемезов в интервью 
The Washington Post  сказал, что С-400 несет 
оборонительную функцию, а потому может быть 
продан не только Турции, но даже США), то тема 
поставок российских комплексов ПВО Сирии 
и Ирану начинает всплывать и обсуждаться с 
новой силой. 

    
Однако продажи-покупки в этом противо-

стоянии все же не самое главное. Куда хуже, что 
Израиль фактически открыто начал военные 
действия на территории Сирии против Ирана, 
который, по данным ряда экспертов, создает 
там свою военную инфраструктуру с целью под-
держки движения «Хезболла».

Израильтяне долго пытались держать паузу, 
видимо, полагая, что если режим Башара Аса-
да падет, то это создаст условия для разрыва 
связей между «Хезболлой» и Ираном. Но теперь 
ситуация изменилась, и Тель-Авив вынужден 
был поменять тактику. Он решает действовать, 
пытаясь нанести авиаударами максимальный 
урон «Хезболле» в Сирии. 

Однако окрепшая власть в Дамаске не по-
желала мириться с тем, что нарушается воз-
душное пространство Сирии. Башар Асад уже 
заявил, что это суверенное право его страны 
— защищать свои границы и что на заявления 
Израиля при принятии решения он ориентиро-
ваться не будет. 

А на кого он тогда планирует ориентиро-
ваться? Что, к примеру, произойдет, если Дамаск 
с Тегераном договорятся и объединят свои во-
енные усилия против Тель-Авива? И главное: как 
в такой ситуации действовать России? 

Очень бы не хотелось, чтоб при подобном 
повороте событий развернутые для защиты на-
ших баз российские силы ПВО — истребители 
Су-30СМ и Су-35С, ЗРК большого радиуса дей-
ствия С-400 и С-300В4 — были использованы 
для «усмирения» израильских ВВС. 

Пока такой сценарий даже невозможно 
представить — кажется, что Москва и Тель-
Авив не пойдут на конфронтацию, учитывая их 
плотное взаимодействие не только в Сирии. 
Однако в политике многое поначалу бывает 
трудно себе представить. К примеру, кто еще 
несколько лет назад мог бы подумать, что наши 
отношения с Украиной дойдут чуть ли не до со-
стояния войны? 

Но такое иногда случается… Особенно, 
когда есть третья сторона, заинтересованная 
в том, чтобы столкнуть две другие, пустив раз-
витие событий в нужном для себя направле-
нии. Причем и на Украине, и в Сирии эта третья 
сторона одна и та же — США. Осознавая это, 
мы в нынешней сирийской ситуации просто 
обязаны действовать так, чтобы не повторять 
собственных прошлых ошибок.

Олег БОЖОВ.

СИРИЙСКОЕ НЕБО РАЗДОРА
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Резкое обострение ситуации на сирийско-израильской границе — ракетные 
удары израильских ВВС по целям в Сирии, сбитый сирийскими ПВО израиль-
ский F-16 — все это вызвало не только ответную реакцию политиков, но в оче-
редной раз напомнило о возможностях тех вооружений, которые противостоят 
друг другу в этом регионе. Как выглядит здесь расклад сил и к каким послед-
ствиям может привести их противостояние, разбирался «МК». 

Способна ли ПВО 
Дамаска отразить 
удары израильских 
ВВС

Истребители F-16 
ВВС Израиля.

Комплекс ПВО С-125 
которым, возможно, был сбит 

израильский истребитель.

Ru
SD

o
zo

R.
Ru

Георгиевский (Большой тронный) 
зал Зимнего дворца. По убеждению 
российских монархистов, пустовать 

царскому месту осталось недолго.

«Если наверху посчитают, что 
монархическая форма правления будет 

способствовать консолидации 
общества, то да, мы, скорее всего, 

будем двигаться по этому 
пути».



  Драматично, но не в нашу пользу 
завершился полуфинальный матч 
олимпийского турнира по керлингу. 
Сборная России уступила команде 
Швейцарии — 5:7, хотя ситуация по-
рой напоминала анекдот про утопа-
ющего и Всевышнего, который три 
раза посылал тому лодку. Во время 
решающего броска справиться с не-
рвами Александру Крушельницкому 
не удалось. Камень пошел слишком 
сильно, укатился за ти-лайн, швей-
царский остался ближе к центру. 
«МК» попросил прокомментировать 
ситуацию трехкратную чемпионку 
Европы в классическом керлинге, 
вице-чемпионку мира-2017 Марга-
риту Фомину. 

— Итак, Рита, у Саши 
и Насти последняя 
рука в последнем 
энде. Почему было 
принято решение 
ставить камень, а 
не сделать силь-
ный тейк-аут, вы-
бить этот проклятый 
желтый из дома и 
победить с переве-
сом в 3  –4 балла?
— Нужно было при-
везти «фриз», чтобы 
один точно брать, 

а там, если повезет, оттолкнуть на «плюс 
два». Таков был план. И я на сто процентов 
согласна с ребятами. Но, судя по всему, 
сдали нервы, хотелось посильнее. Могли 
и не рисковать, стопроцентно забрать один и 
перевести игру в экстра-энд, но вы же понимаете, 
в таком случае преимуществом завладели бы 
швейцарцы. Александр хотел выиграть уже в 
этом энде, но немного перестарался с весом. 
Он кидал на отталкивание. 

— Часто приходится слышать, что наша 
команда полюбилась зрителям сразу за са-
мые невероятные эмоции. Может быть, с 
ними перебор и случился?

— Здесь сложно судить. Ситуация очень 
тяжелая, все-таки полуфинал Олимпийских игр. 
Первый в истории дисциплины. Они держались 
достойно. А Александр провел лучшую игру на 
турнире, у него около 90 процентов дро (устано-
вочный бросок в дом. — «МК»). К сожалению, этот 
ответственный камень все испортил. 

— На что можно рассчитывать в матче за 
3-е место? Мы с Норвегией уже встречались 
в раунде робин. Это хорошо или плохо?

— Я смотрела все игры. Хочу сказать, что 
Норвегия очень непростой соперник. Но наши 
сейчас находятся на очень хорошем уровне. 
Уверена, шансы будут нам предоставлены, ими 
надо просто воспользоваться. При игре такого 
качества победа должна быть за нами. 

— Да, вы правы. Есть возможность пере-
ночевать с этими мыслями, успокоиться. 

Смотреть на «бронзу» уже другими глаза-
ми. Есть одно «но». Анастасия Брызгалова 
и Александр Крушельницкий — муж и жена. 
Они будут вместе. Что означает: не смо-
гут успокоиться порознь, привести в поря-
док мысли. Не будут ли излишне спорить и 
друг друга накручивать? Очередной виток 
нервов...

— Не согласна. Я видела, как в самом конце 
игры после одной из ошибок Александр просто 
обнял Настю. Сколько в этих глазах было одно-
временно сожаления и поддержки! Я уверена, 
им сейчас необходимо быть вместе. Впереди 
важнейший матч. Думаю, и тренерский состав 
направит их мысли в нужное русло, найдет сло-
ва утешения, подаст руку помощи. Сейчас вся 
команда будет сплоченной как никогда! 

— Рита, получается, судьба «золота», 
по сути, решена? Кроме осечки на старте 
Канада сильнее всех, и это видно...

— На первый взгляд канадцы действительно 
фавориты. По выполнению они выше всех на не-
сколько голов. Но это финал, нервы. Я не стала 
бы заранее объявлять их победителями. 

— В целом по турниру: понравился?
— Я отсмотрела весь турнир от и до и еще 

параллельно комментировала для нашего теле-
видения. Мне было приятно наблюдать в прямом 
эфире за игрой. Это совершенно другие эмоции. 
Ты в студии, но ты переживаешь как болель-
щик и не можешь при этом ничем помочь. Ты 
это прекрасно понимаешь и нервничаешь еще 
больше. Признаюсь, на «поляне» находиться 
гораздо проще! 

— Правила ужесточены: тренер без 
лишнего повода даже привстать с кресла 
не может. 

— Это не очень правильно. Но в оправда-
ние людей, придумавших это, скажу, что игра 
не такая длинная. 8 эндов и 2 часа. Возможно, 
были случаи подсказок таким образом. План А 
или Б. Но правила есть правила, в любой при-
нятой редакции. Тренерам вообще меньше всех 
завидуешь. Хуже разве что родственникам, да и 
то не факт. В любом случае роль наставников на 
таких мероприятиях очень высока, это умение 
держать себя в руках постоянно, закаленные 
нервы... 

— И напоследок. Не все медальные 
прогнозы на Играх сбываются. Приятных 
неожиданностей нет, а где медаль реальна, 
сколько уже раз случались ошибки. Вери-
те хотя бы в одну золотую медаль нашей 
сборной?

— Я смотрю на вещи с оптимизмом. И 
верю, что будет не одно «золото», а больше. 
Посмею сказать, что очень удачно выглядят наши 
фигуристки-девочки в одиночном катании. Их 
турнир еще впереди. Я считаю, что все шансы 
завоевать медаль высшего достоинства у них 
есть! А вообще, я слежу за всеми видами спорта 
и вижу, чего и где можно ждать. Давайте вместе 
поддерживать сборную, следить за каждым 
выступлением днем и ночью и надеяться, что 
все получится! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЭКСПЕРТ «МК»

В МИРЕ ОЛИМПИЙСКИХ МЫСЛЕЙ

НЕ ПРОПУСТИ

ВСЕ МЕДАЛИ

ОТКРОВЕНИЯ
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3.05. Керлинг. Микст-дабл. Матч за 3-е 
место. Россия — Норвегия (разыгрывается 
бронзовая медаль)

4.00. Сноуборд. Женщины. Хафпайп. 
Финал (разыгрываются медали)

5.30. Горные лыжи. Мужчины. Суперкомби-
нация. Скоростной спуск

7.00. Сноуборд. Мужчины. Хафпайп. 
Квалификация

9.00. Горные лыжи. Мужчины. Супер-
комбинация. Слалом (суммируются резуль-
таты и определяются медалисты)

10.40. Хоккей. Женщины. Группа A. 2-й тур. 
Канада—Финляндия

11.30, 12.05. Лыжные гонки. Женщи-
ны и мужчины. Спринт, классический стиль. 
Квалификация

13.00. Шорт-трек. Женщины. 500 м. 
Четвертьфинал

13.25. Шорт-трек. Мужчины. 1000 м. 
Квалификация

13.30. Санный спорт. Женщины. 3-я 
попытка

14.00. Скоростной бег на коньках. Муж-
чины. 1500 м (разыгрываются медали)
НАДЕЖДЫ

Сергей Трофимов

Полный тезка известного российского 
певца-романтика именно «полуторку» считает 
своей специализацией. В том, что это настоящий 
человек и прекрасный товарищ, можно было 
убедиться после его признания в том, что он не 
может с радостью принять включение его в со-
став олимпийской сборной. Ведь не поедут те, кто 
заслужил это в полной мере. И это несмотря на то, 
что с Павлом Кулижниковым и Денисом Юсковым 
они не в полной мере конкуренты! Эти двое ребят 
больше тяготеют к 500- и 1000-метровке.

14.00. Лыжные гонки. Женщины. Спринт, 
классический стиль. Четвертьфинал 

14.05. Керлинг. Микст-дабл. Финал. 
Канада — Швейцария (разыгрываются се-
ребряная и золотая медали)

14.10. Шорт-трек. Женщины. 500 м. 
Полуфинал

14.25. Лыжные гонки. Мужчины. Спринт, 
классический стиль. Четвертьфинал 

14.30. Шорт-трек. Мужчины. Эстафета 5000 
м. Полуфинал

14.55. Лыжные гонки. Женщины. Спринт, 
классический стиль. Полуфинал

15.00. Санный спорт. Женщины. 
4-я попытка (по сумме 4 определяются 
медалисты)

15.05. Лыжные гонки. Мужчины. Спринт, 
классический стиль. Полуфинал

15.05. Шорт-трек. Женщины. 500 м. Фи-
нал (разыгрываются медали)
НАДЕЖДЫ

Софья Просвирнова

20-летняя петербурженка — настоящий 
универсал короткого трека, одинаково хорошо 
бегающая дистанции в диапазонах от 500 до 3000 
метров. Пусть ее 4 золотые медали чемпионатов 
Европы завоеваны на «тысяче» и в эстафетах, 
сомнений насчет ее участия в «пятисотке» не 
было: в нынешнем розыгрыше Кубка мира эта 
дистанция дается ей особенно хорошо. 

15.10. Хоккей. Женщины. Группа A. 2-й тур. 
США—Россия

15.25, 15.34. Лыжные гонки. Женщи-
ны, затем мужчины. Спринт, классический 
стиль. Финалы (разыгрываются 2 комплекта 
медалей) 
НАДЕЖДЫ

Наталья Непряева

В понедельник глава Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяльбе объявила сприн-
терский состав у мужчин и женщин. Российскую 
команду представят у женщин — Юлия Бело-
рукова, Алиса Жамбалова и Наталья Непряева, 
а у мужчин — Александр Большунов, Андрей 
Мельниченко, Алексей Виценко и Александр 
Панжинский. Все, кроме последнего, принимали 
участие в скиатлоне в эти выходные. 

1-Е МЕСТО 
«Со мной не здороваются американцы и еще почему-

то британцы. На самом деле мне пофиг! Они со мной не 
здороваются, а я с ними. Ну и пошли они…» 

Никита Трегубов, скелетонист сборной России, 
— о «микроклимате» в своем виде спорта. 

2-Е МЕСТО
«Когда уезжала в Корею, а стало ясно, что Антона так и не при-

гласят на Игры, я очень расстроилась. Он тоже, но поддержал меня 
словами: «Не печалься. С таким настроением ехать на Олимпиаду 
нельзя. Постарайся выиграть две медали: одну для себя, другую 
для меня». 

Анастасия Кузьмина, биатлонистка сборной Словакии, — 
о родном брате Антоне Шипулине в свете выигрыша «сере-

бра» в гонке преследования. 

  Вышло в эфир анонсированное ранее 
интервью экс-главы Московской анти-
допинговой лаборатории Григория Род-
ченкова американскому телеканалу CBS. 
В программе «60 минут» он выступил с 
очередными «разоблачениями», а заодно 
не забыл и о себе — снова рассказал, что 
его жизни якобы угрожают из России. 
Поэтому теперь перед телевизионной 
камерой уже сидел «мужчина, похожий 
на Родченкова», да еще и в бронежилете. 
По словам собеседника CBS, грим и из-
менение внешности — это меры, приня-
тые из соображений безопасности.
Информатор, поверим, что это он, рассказал 

и о системе поддержки допинга, которая, на его 
взгляд, существует и действует в России: 

— Во время работы в Москве передо мной 
были две противоположные задачи: ловить мо-
шенников и защищать чистых спортсменов. Глав-
ной целью было побеждать на чемпионатах мира 
и Олимпиадах любой ценой, — заявил он.

Родченков подчеркнул, что на Олимпиаде в 
Сочи золотые медали в биатлоне, лыжах, боб-
слее и скелетоне были завоеваны россиянами 
нечестным путем, а разрешение на это было с 
самого высокого государственного уровня.

— Мутко рассказывал мне, что Путин по-
стоянно беспокоился о том, как идет подготовка, 
есть ли какие-то проблемы, не нужна ли еще 
какая-то поддержка. Я мог рассчитывать на что 
угодно, — продолжал Родченков в беседе со 
Скоттом Пелли.

Проникать в помещение для хранения 
допинг-проб, как вспомнил Родченков, ему по-
могал некто Евгений Блохин, агент ФСБ, рабо-
тавший под прикрытием водопроводчика. Вместе 
с тем он отметил, что никогда не видел момент 
подмены пробирок.

— Никогда не видел, как это происходило. 
Это был один и тот же фокус: закрытая пробирка 
превращалась в открытую. Мошенничество в 

промышленных масштабах, — уточнил он. 
Именно бегство в США, как оказалось, по-

зволило Родченкову говорить правду, но и теперь 
он продолжает опасаться за свою жизнь.

По данным СМИ, на Западе Родченкову ста-
ли помогать благотворительные фонды, в том 
числе Fair Sport («Честный спорт»). По данным 
RT, таким способом в адрес «разоблачителя» 
поступило более $30 тыс. 

Отклики на заявления Родченкова стали 
появляться сразу после эфира передачи. Трепом 
не от большого ума назвал сказанное беглым 
ученым почетный президент Олимпийского ко-
митета России Леонид Тягачев.

Обратили внимание и на последствия якобы 
пластической операции на лице Родченкова: 

— Это типичный американский образ мед-
ленно стареющего плейбоя. Учитывая особен-
ности СМИ в Штатах, возможно, господин Род-
ченков с усами и в очках затаился где-нибудь на 
Гавайях, а это лишь похожий на него человек, но с 
американскими чертами, — отметил специалист 
по пластической и эстетической хирургии Тимур 
Нугаев.

Анастасия КЛЮКИНА.

Не знаю, гулял ли Михаил Коляда 
ранним утром перед выступлени-
ем в произвольной программе. 
Но именно этот выход на лед дол-

жен был показать: снял он провалом в короткой 
программе олимпийский стресс или усугубил? 
Честно говоря, никто, скорее, все-таки это не 
понял. А сам он ни на какие темы предпочел не 
рассуждать. Правда, «спасибо» для всех, кто 
за Мишу болел, журналисты из него все-таки 
выдавили. Но главное Михаил сделал: стал вто-
рым после Патрика Чана и принес команде очки. 
Американцев мы на итоговую вторую ступеньку 
не пустили уже здесь.

Алина Загитова — все время назойливо хо-
чется добавить: в 15 лет! — заставила трибуны 
подняться. Откатала произвольную программу, 
заменив в турнире Евгению Медведеву, блестя-
ще. Двадцать баллов отрыв от второго места 
— тут можно вставлять танцующую в красном 
же платье девушку из мессенджера! Живая же 
девушка Загитова заставила интригу командного 

турнира умереть: что бы кто ни делал дальше 
из американцев, канадцев или наших, ситуа-
ция уже измениться не могла. Канадцы, наши, 
американцы. Пьедестал оказался в Пхёнчхане 
именно таким.

«Быть серебряным медалистом Олим-
пийских игр — это круто!» — скажет по-
сле награждения Евгения Медведева. 
Приврет, конечно. Есть более крутая сту-
пенька, которая вполне нам могла себя 
подставить. Как в Сочи-2014, на первом 
командном олимпийском турнире в 
истории. Правда, политкорректная 
Женя потом себя не удержит: «Ду-
маю, все наши хотели бы «золото», 
и мы объективно на него имели 
право, но получилось так, как 
получилось». Эх, мужчины! 
Что тут скажешь — толь-
ко, как тренер Александр 

Жулин, и выдохнешь: на 
хрупких женских плечах 
в фигурном катании все 
чаще выезжаем.

Кстати, Загитовой 
стремительно прилетело от 
потенциальной, но не слу-
чившейся коллеги по олим-
пийскому льду Эшли Вагнер. 
Не считает Эшли программу, в 

которой все прыжки перенесены 
во вторую часть (что высоко ценят 

судьи и может сделать далеко не 
каждый), правильной. «Я уважаю со-
ревновательный подход. Но не могу 
принять эту постановку. Это не про-
грамма. Она убила время вначале, а 
потом просто прыгала во второй по-
ловине. Это не выступление». Чтобы 
не показаться совсем уж нахальной 
завистницей, Эшли, правда, добави-
ла: «Это система, Загитова работает, как 
надо. Нельзя винить ее за то, что система 
так работает».

У Вагнер сторонники найдутся, но правила 
придумывают судьи. «Убить время», как это де-
лает Загитова, надо уметь. Не надорвать пупок 
на столь сложных прыжках, да еще вплетенных в 
музыку и эстетику программы, — тоже. 

На фигурном катании без видимого пока 
просвета в этом обязательном тоннеле наших 
спортсменов спрашивают и спрашивают о вы-
ступлении без флага и гимна. Ребята знают, 
что вопрос прозвучит. Отвечают лаконично, но 
хорошо. «Мы рады быть здесь, это исчерпываю-
щий ответ, у нас молодая команда, и я горжусь 
быть ее капитаном», — говорит капитан команды 
Боброва.

Катя — вообще красавица! Всех поддер-
живает, за кого-то молится. Накушалась спор-
тивной жизни полной ложкой за карьеру, но 
боец, каких еще поискать. Ей, конечно, с Димой 
Соловьевым тяжко приходится в танцевальных 
разборках. Турнир за команду откатали краси-
во (Тесса Вирчу—Скотт Мойр выиграли произ-
вольную программу, родственники Шибутани 
стали вторыми, а Катя с Димой вновь опередили 
итальянцев Каппеллини–Ланотте) — но в личном 

выступлении, если выше головы не прыгнут (а 
надо!), да еще соперники не помогут, пьедестал 
не поддастся. Прямо искры надо высекать изо 
льда. Катя его после первого проката, погладив, 
поцеловала. Может, запомнил?..

Евгения Медведева, Алина Загитова и Бо-
брова с Соловьевым уже улетели из Кореи. Хотят 
в Японии привести мысли в порядок и сосредото-
ченно потренироваться без лишнего внимания. И 
уточним сразу: к Соловьеву это не относится, без 
лишней косметики, необходимой для снимающих 
со всех сторон камер. 

А победившие в лице Скотта Мойра созна-
лись в том, что план обмена медалями с нашими 
фигуристами (им — золотые, нам — серебряные) 
канадцы вынашивали еще с Сочи-2014. «После 
Сочи мы поняли, что сглупили, подойдя к команд-
ному турниру несерьезно. Канадцы рождаются на 

льду, поэтому для нас эта победа так же важна, 
как в керлинге или хоккее. В Сочи мы не были 
командой, а здесь Патрику я за два дня про-
сто надоел даже — столько раз его обнимал!» 
Патрик, наверное, смутился. А может, у них вот 
такая магия…

■ ■ ■
Многократная чемпионка мира по хоккею, 

она же — олимпийская чемпионка и член исполко-
ма МОК американка Анжела Руггьеро предложила 
вручить Нобелевскую премию мира олимпийской 
сборной объединенной Кореи. Дипломатических 
отношений у двух стран нет, а команда есть. Тоже 
хрупкие женские плечи подставлены. Хотя, конеч-
но, насчет хрупкости — это я погорячилась. Не 
знаю, прикрыты защитой. Единая сборная Кореи 
проиграла в первом матче Швейцарии 0:8. Но 
сути дела это не меняет: после Олимпийских игр 
уже намечены важные визиты в Северную Корею 
из Южной. И Томас Бах тоже приглашен. 

Президент МОК, наверное, уже знает, что 
сказал в разговоре с российскими журналистами 
Мартыньш Дукурс. Тот самый герой скелетонных 
трасс, которому МОК отдал золотую олимпийскую 
медаль нашего Саши Третьякова, а Спортивный 
арбитражный суд опять ее у него отобрал. Если 
не знает, то в ближайшее время должен. Вопросы 
задает Дукурс. Наконец-то!

Говорит просто: не понимаю, если Третья-
кова оправдали, почему его нет в Пхёнчхане? 
Невиновен — пустите на старт. Еще — признается, 
что абсолютно верил докладу Макларена. Но если 
доказательств нет — это другое дело. 

Это то, чего мы так долго ждали. МОК стол-
кнул спортсменов лбами. Одни — не виноваты, 
но вынуждены оправдываться и разбираться с 
комиссиями. Другие (особенно оголтелые в счет 
не идут) — абсолютно уверены, что раз МОК ска-
зал и жестко наказал, значит, все правда.

Александра Третьякова в Корею уже не вер-
нуть, разбирательства с МОК еще тоже нельзя 
считать законченными. Но все равно хорошо, что 
Дукурс так сказал. Это важно. Это справедливо. 
Ему, может, эти слова сказать сегодня ничего и не 
стоило — но ведь мог и не говорить вовсе? Раз не 
ушел от вопроса, значит, и правда не понимает, 
что произошло. Может быть, даже переживает. 
Вернее — беспокоится. От МОК не зарекайся.

А пока тот же Никита Трегубов, выступая в 
Пхёнчхане без Третьякова, без тренеров, может 
рассчитывать только на помощь бобслейных 
специалистов: они на трассе делают видео, от-
правляют коллегам из скелетона. И даже не знают 
толком, в каком месте встать, да как снимать, да 
что сказать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2018.  
ВТОРНИК, 13 ФЕВРАЛЯ (8 КОМПЛЕКТОВ НАГРАД)

Игрок женской сборной России по керлингу прокомментировала 
поражение нашей пары в полуфинале дабл-микста

...ПОБЕГ ИЗ ПХЁНЧХАНА
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МАРГАРИТА ФОМИНА:

А БЫЛ ЛИ 
ГРИША?
Беглый информатор WADA 
выступил с новой порцией 
«откровений» и рассказал, 
почему изменил внешность

3-Е МЕСТО
 «Не зря говорили, что Олимпиада — это не Кубок и не чемпио-

нат мира, это совсем другой уровень. Очень расстроен, что подвел 
всех, кто был рядом со мной все эти дни. Ведь все было так близко… 
Судьба медали решилась за полсекунды. Я пройду этот момент, 
стиснув зубы, и <через 4 года на Олимпиаде> в Китае мы разберемся 
с этими везунчиками…»

Роман Репилов, лидер сборной России по санному 
спорту, обладатель Кубка мира, — о неудаче в олимпийском 

турнире одиночников на своей страничке в соцсети.

Михаил Коляда.

Алина Загитова.

Мартыньш 
Дукурс.

Ap

Ap

Ap

Ap

 « ВИДЕЛИ, КАК САША 
ОБНЯЛ НАСТЮ?»
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Сноуборд. Женщины. Слоупстайл
1. Джейми Андерсон (США) — 83,00 балла
2. Лори Блуин (Канада) — 76,33
3. Энни Рукаярви (Финляндия) — 75,38
...8. Софья Федорова (Россия) — 65,73

Фигурное катание.  
Командные соревнования 

1. Канада — 73 очка
2. Россия — 66
3. США — 62

Биатлон. Женщины.  
Гонка преследования 10 км  
(4 огневых рубежа)

1. Лаура Дальмайер (Германия) — 30 мин. 35,3 
сек. (0+1+0+0 промахов)
2. Анастасия Кузьмина (Словакия) — отставание 
29,4 (0+1+2+1)
3. Анаис Бескон (Франция) — отставание 29,6 
(0+0+1+0)
...31. Татьяна Акимова (Россия) — отставание 
3.15,5 (1+1+0+2)
...52. Ульяна Кайшева (Россия) — отставание 
5.58,3 (0+2+2+1)

Биатлон. Мужчины.  
Гонка преследования 12,5 км  
(4 огневых рубежа)

1. Мартен Фуркад (Франция) — 32 мин. 51,7 сек. 
(1+0+0+0)
2. Себастиан Самуэльссон (Швеция) — отста-
вание 12,0 (0+0+1+0)
3. Бенедикт Долль (Германия) — отставание 15,1 
(0+1+0+0)

...40. Антон Бабиков (Россия) — отставание 4.30,1 
(1+1+2+1)

Скоростной бег на коньках. 
Женщины. 1500 м

1. Ирен Вюст (Нидерланды) — 1 мин 54,35 сек.
2. Михо Такаги (Япония) — отставание 0,20 
3. Маррит Ленстра (Нидерланды) — отставание 
0,91

Прыжки с трамплина. Женщины. 
HS-109 (нормальный трамплин)

1. Марен Лундбю (Норвегия) — 264,6 балла (по 
сумме двух попыток)
2. Катарина Альтаус (Германия) — 252,6
3. Сара Таканаси (Япония) — 243,8
4. Ирина Аввакумова (Россия) — 230,7
...24. Александра Кустова (Россия) — 152,3
25. Софья Тихонова (Россия) — 150,8
...27. Анастасия Баранникова (Россия) — 149,0

Фристайл. Мужчины. Могул
1. Микаэль Кингсбери (Канада) — 86,63 балла
2. Мэтт Грэм (Австралия) — 82,57
3. Даити Хара (Япония) — 82,19
 
Соревнования по гигантскому слалому у 
женщин перенесены из-за сильного ветра.

12 ФЕВРАЛЯ,  
ДЕНЬ ЧЕТВЕРТЫЙ

Ap

Ap

Ap

Ирина 
Аввакумова.

Ap
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трагизм. 4. Обогрев. 10. Бродяга. 11. Агроном. 13. Плен. 14. Табу. 15. 
Антоновка. 16. Каучук. 18. Блесна. 20. Стиляга. 22. Экспромт. 23. Астролог. 24. Кочевник. 27. 
Точность. 30. Карьера. 32. Пиетет. 34. Звание. 35. Обработка. 36. Янки. 38. Иглу. 39. Изумруд. 
40. Катушка. 41. Архаизм. 42. Малышня.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Тропики. 2. Горн. 3. Зодиак. 5. Баобаб. 6. Грот. 7. Ведущая. 8. Пародист. 9. 
Работяга. 10. Бегунок. 12. Маэстро. 17. Утепление. 19. Локомотив. 20. Сборник. 21. Аптечка. 
25. Объедки. 26. Кориандр. 27. Трещотка. 28. Тренога. 29. Упряжка. 31. Бегунья. 33. Тормоз. 
34. Засуха. 37. Изба. 38. Икры.

СЕГО ДНЯ
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ПОЛИТИКА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гулливер по меркам жите-
лей Лилипутии. 4. Контора, скупающая золото по 
цене лома. 10. Объедки, брошенные бездомной 
собаке. 11. Самая удаленная от центра часть го-
рода. 13. Источник семейного уюта. 14. Ловкий и 
рискованный прием, который сложно повторить 
неподготовленному человеку. 15. Празднич-
ный «наряд» города. 16. «Занюханный» флакон 
духов в магазине. 18. Оранжевые сухофрукты 
в творожной массе. 20. Царский жезл, укра-
шенный драгоценными камнями. 22. Паутина, 
затягивающая хакеров. 23. Качество ухажера, 
который не покупает девушке подарки и не водит 
ее в рестораны. 24. Революционный «флаер». 
27. «120/80» среди показателей у здорового 
человека. 30. Синоним слов «волшебник» и «маг». 
32. Ребенок, выполняющий задания репетитора. 
34. Крупная рыба из семейства осетровых. 35. 
Сотрудник налоговой. 36. Тара для пустых буты-
лок. 38. Низкорослый парнишка. 39. Большой 
базар с балаганом. 40. Залог недвижимости с 
целью получения долгосрочной ссуды. 41. Кол, 
«забитый» учительницей в дневник оболтуса. 42. 
Благоустроенность и уют жилища.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Апатия ребенка, который не 
выспался или заболел. 2. Общая сумма счетов 
в бухгалтерии. 3. Приглушающая свет «панама» 
торшера. 5. Муть на дне графина с водой. 6. 
Лента в «завязке». 7. «Подъемный кран» к запаске. 
8. Человек, верящий в неотвратимость судьбы. 
9. Смотритель подъезда в элитном доме. 10. 
«Альма-матер» Бекки Шарп и Эмилии Седли в 
романе Теккерея «Ямарка тщеславия». 12. Лук, 
стреляющий болтами. 17. Лечебная минеральная 
вода под номером «4» или «17». 19. Математиче-
ское действие в известной таблице Пифагора. 
20. Бутерброд, покрытый хлебным ломтиком. 21. 
Солдат с чистыми погонами. 25. Монархическое 

государство с колониями. 26. Устаревшее на-
звание самолета. 27. Логическое умозаключение 
от общего к частному. 28. Лучший подарок для 
малыша. 29. Массовый «кутеж» на Масленицу. 
31. Амплуа писателей Кира Булычева и Герберта 
Уэллса. 33. Хозяин зимней Олимпиады, которая 
пройдет в 2022 году. 34. Общий вес товара с 
упаковкой. 37. Наклон самолета в полете. 38. 
Пенал в кухонном гарнитуре.

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ освободим от любых 
долгов через банкротство! 
Опытные юристы 
т. 8-926-521-27-77,
Олег Иванович

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых Запад! 

Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Круглосуточно.
Москва и МО 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ автоюрист

по лишению водительских 
прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых Север! Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых Юго-Запад! Юг 

т. 8-925-453-29-95

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42
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Зато потом, когда вы выйдете на работу, 
в школах объявят каникулы. Почему? 
Правильно, потому что в горах Север-
ного Кавказа наконец-то выпал снег! 

И вы — радуйтесь! — сможете махнуть туда со своими 
детишками — кататься на горных лыжах.

Скажете, что по тем или иным причинам не имеете 
на то ни малейшего желания? Но господин Хлопонин, 
похоже, взял на вооружение принцип: не можешь — 
научим, не хочешь — заставим! 

Вот только отдых на горнолыжном курорте, да и 
вообще горнолыжный спорт, на минуточку, занятие 
очень и очень недешевое. Подавляющему большинству 
россиян оно просто-напросто не по карману. Но пра-
вительству это, судя по всему, неизвестно. Страшно 
далеки они от народа…

Вопросом о том, что есть такие, кто может это 
себе позволить, но не хочет, Хлопонин даже не задает-
ся. А я задаюсь: почему я должна кататься с ребенком 
на горных лыжах, если не люблю этот спорт? А если и 
люблю, то почему я должна ехать именно на Северный 
Кавказ? Вот тут мы и подходим к главному.

Александр Хлопонин и не скрывает, что его очень 
заботят интересы туротрасли этого региона: «Мы за-
даемся вопросом, как привлечь еще больше туристов 
на Северный Кавказ… Мы будем предлагать различ-
ные модели и варианты для развития туристической 
курортной зоны на Северном Кавказе», — это все из 
того же интервью про школьные каникулы.

А вы что подумали? Что кого-то волнуют интересы 
ваших детей? Принцип «все лучшее детям» придумали 
мечтатели… 

P.S. К счастью, в Министерстве образования 
заявили, что плавающий график каникул там не под-
держивают. И господину Хлопонину придется искать 
другие пути для привлечения туристов в Северо-
Кавказский регион. Надеюсь, в его новых планах не 
будут задействованы ни в чем не повинные дети.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Заместитель Генпрокурора России 
Иван Сыдорук заявил, что возглавляе-
мая им комиссия по антикоррупционной 
проверке в Дагестане обнаружила 2431 
нарушение закона. Обнаружилось, 
например, что местные силовики от-
казывались возбуждать уголовные и 
административные дела, чтобы не пор-
тить статистику. Руководствуясь этой 
логикой, они закрыли глаза даже на три 
преступления террористической на-
правленности. А еще дагестанских си-
ловиков обвиняют в похищении людей.

11 февраля Гасанбек Шихахмедов, живу-
щий в Дербентском районе, написал открытое 
письмо главе Дагестана Владимиру Васильеву, 
в котором попросил разобраться с похище-
нием его сына. Шихахмедов утверждает, что 
днем 8 февраля в Дербенте предположительно 
республиканские сотрудники ФСБ увезли его 
отпрыска Аслана в неизвестном направлении и 
три дня от него не было никаких вестей. Затем 
отец написал заявление в полицию о похищении, 
после чего Аслан позвонил родным и рассказал, 
что он уже в Махачкале. С адвокатом он все еще 
не общался, обвинения против него никто не 
выдвигает, но и домой вернуться не дают.

В похожей ситуации вместе с Шихахмедо-
вым оказались и другие дагестанские семьи. 
Около 30 женщин из Махачкалы, Каспийска и 
Хасавюрта 9 февраля провели митинг в респу-
бликанской столице с требованием остановить 
исчезновения людей и начать расследования 
всех подобных случаев. Обычно похищенными 
оказываются подозреваемые в сотрудниче-
стве с боевиками. К родственникам «пропавших 
без вести» вышел полпред главы Дагестана в 
центральном территориальном округе Абидин 
Карчигаев и пообещал разобраться в ситуации 
до 14 февраля.

Впрочем, люди в Дагестане пропадают 
не только при участии «оборотней в погонах». 
В минувший четверг, 8 февраля, недалеко от 
села Джаба нашли труп 18-летнего Байрама 
Омарова. Ранее молодого человека похитили 
неизвестные и требовали выкуп за его жизнь 
в размере 1,5 миллиона рублей. Деньги нужно 
было принести в течение 5 часов, но бабушка, 
которая получила соответствующее сообщение 
от преступников, сразу же пошла в полицию. Со-
трудники правоохранительных органов сказали 
ей, что внук все подстроил, чтобы «развести» 

семью на деньги. Уверенные в своей правоте 
полицейские даже задержали друзей Омарова, 
которых назвали его подручными.

Параллельно с протестами против исчез-
новения людей в республике продолжается 
расследование экономических преступлений. 
В минувшее воскресенье, 11 февраля, был вы-
явлен случай хищений свыше 105 миллионов 
рублей заместителем министра здравоохране-
ния Дагестана Хаджимурадом Мирзабековым. 
По версии следствия, чиновник совершил пре-
ступление в период с 2013 по 2014 гг., присвоив 
деньги, выделенные на покупку высокотехно-
логичного оборудования. Для этого он вступил 
в сговор с главным специалистом-экспертом 
отдела материально-технического обеспечения 
республики.

В аналогичном преступлении заподозрили 
и главного врача городской больницы Дербента. 
Справедливости ради нужно отметить, что медик 
оказалась скромнее чиновников и украла только 
2,7 миллиона рублей.

Благодаря прокурорской проверке в Да-
гестане также выяснилось, что 7 заместителей 
министра, 6 советников высших должностных 
лиц и 14 республиканских чиновников ран-
гом пониже втихую занимались собственным 
бизнесом. Своеобразный итог этому подвел 
генпрокурор России Юрий Чайка, который 
прилетел в республику 10 февраля. По его 
словам, самые большие дома в Махачкале 
принадлежат республиканским чиновникам, 
поэтому нужно проверить, кто и на какие деньги 
возводил здания. При этом Чайка попросил 
особое внимание уделить работе тех ведомств, 
которые занимаются вопросами земли, АПК, 
малого бизнеса, медицинского страхования 
и так далее.

Исполнять поручение Чайки будет новый 
главный прокурор Дагестана Денис Попов, 
который до этого занимал аналогичную долж-
ность в Хакасии. Его предшественник Рамазан 
Шахнавазов ушел в добровольную отставку.

Артур АВАКОВ.

СЕНАТОР КЛИНЦЕВИЧ 
ПРОИГРАЛ БИТВУ 
ПОКЕМОНАМ

Комиссия по антикоррупционной проверке выявила  
уже 2341 нарушение

Первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по обороне и 
безопасности Франц Клинцевич подал за-
явление об уходе с поста, оставаясь рядо-
вым сенатором и членом комитета. Его ме-
сто займет сенатор от Карелии Александр 
Ракитин, который до сентября минувшего 
года занимал должность руководителя 
управления ФСБ России по Западному во-
енному округу. Вопрос о назначении Раки-
тина будет рассмотрен 14 февраля.

61-летний Франц Клинцевич, от-
ставной полковник Воздушно-
десантных войск, был деле-
гирован в Совет Федерации 
администрацией Смоленской 
области в сентябре 2015 года. 
К тому моменту за плечами у 
сенатора было четыре депутат-
ских срока в Государственной 
думе (2000–2016).

Летом 2016 года Клинцевич выступил с сенсаци-
онным заявлением по поводу набирающей в России 
популярность игры Pokemon GO. Будучи кандидатом 
психологических наук, сенатор заявил, что ловля кар-
манных монстров может стать опасным инструментом 
создания деструктивных процессов.

«Внимательно разобравшись, посоветовавшись 
со специалистами, поговорив с психологами, с пред-
ставителями спецслужб, я пришел к выводу, что игра 
Pokemon GO, которую сегодня достаточно безобид-
ной называют на Западе, на самом деле на террито-
рии РФ превращается в опасное оружие», — заявил 
Франц Клинцевич.По его мнению, игру Pokemon GO 
можно превратить в «очень серьезного обществен-
ного манипулятора», способного стать инструментом 
«формирования общественного мнения и создания 
очень серьезных деструктивных процессов вплоть 
до переворотов». 

Сегодня некоторые наблюдатели связывают от-
ставку Клинцевича отнюдь не с «местью карманного 
монстра», а с прошлогодним конфликтом, разгорев-
шимся между ним и руководителем организации 
инвалидов войны в Афганистане Андреем Чепурным, 
который пожаловался президенту Владимиру Путину 
на многочисленные и необоснованные проверки 
объединения «афганцев», якобы инициированные 
Францем Клинцевичем. Кроме того, Чепурной утверж-
дал, что сенатор прислал ему письмо, в котором на-
звал нынешнего председателя Государственной думы 
Вячеслава Володина «преемником президента». Клин-
цевич жестко отрицал факт подобного письма, назвав 
его подделкой. 

Впрочем, некоторые эксперты, например руко-
водитель Центра военного планирования Анатолий 
Цыганок, считают, что уход Франца Клинцевича с 
поста может знаменовать даже начало его нового 
карьерного витка. «Клинцевич зарекомендовал себя 
как грамотный специалист и защитник интересов 
России. Я не исключаю, что  ему предложат возглавить 
один из российских регионов».

В свою очередь бывший член Совета Федерации, 
статс-секретарь Федеральной палаты адвокатов 
Константин Добрынин не исключает, что причиной 
отставки могли послужить «чересчур экспрессивные 
и воинственные заявления» Клинцевича, хотя, может 
быть, дело попросту в банальной усталости немоло-
дого уже сенатора.   

Станислав ВАРЫХАНОВ.

На посту зампреда Комитета по 
обороне СФ его сменит выходец  
из ФСБ Александр Ракитин

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2018 г.
первоначальный взнос 50%

02.05.2018-
18.05.2018

«СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ВАЛЬС» САМАРА -ВОЛГОГРАД- 
ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) -РОМАНОВСКАЯ - ЕЙСК - КЕРЧЬ (4 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ) - РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ) – КОН-
СТАНТИНОВСК – ИЛЬЕВКА - КАМЫШИН-САРАТОВ- САМАРА от 42930 р.

26.05.2018-
13.06.2018

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ- ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МЫШКИН-МОСКВА от 61400 р.

30.07.2018-
10.08.2018

25.08.2018-
04.09.2018

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ(СТАРАЯ ЛАДОГА)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-ОНЕГА
(О.КИЙ)-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ от 46520 р.

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ(БУЛГАРЫ, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-Н. 
НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА) от 42650 р.

21.07.2018-
30.07.2018

«СОЛОВЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - 
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) –МАНДРОГИ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 38800 р.

14.06.2018-
28.06.2018

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-
СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 61400 р.
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ВСЕ ЛУЧШЕЕ — КУРОРТАМ ...

НОВЫЙ ПРОКУРОР ДАГЕСТАНА 
ЗАЙМЕТСЯ ПОХИЩЕНИЯМИ

В понедельник в Мосгорсуде по делу 
экс-руководителя управления соб-
ственной безопасности СК РФ Михаи-
ла Максименко, обвиняемого в полу-
чении взятки в 500 тысяч долларов от 
людей криминального авторитета Ша-
кро Молодого, показания давали сра-
зу три следователя СКР (один из них, 
правда, недавно вышел на пенсию). 
Сторону гособвинения интересовали 
причины передачи уголовного дела о 
схватке за кафе на Рочдельской под 
контроль замруководителя СК по Мо-
скве генерала Дениса Никандрова. 
Правда, ответы свидетелей ясности 
так и не внесли.

Первым на трибуну вышел заместитель 
начальника столичного управления СКР 44-
летний Сергей Синяговский. В суд он пришел в 
деловом костюме черного цвета, без галстука. 
Свидетель рассказал, что курировал громкое 
дело после того, как его в декабре 2015 года 
из-за резонанса передали из следственного 
управления по ЦАО.

— Однако в феврале 2016 года по рас-
поряжению руководства дело передали в 
другое подразделение, которое курировал 
Денис Никандров, — го-
ворил Синяговский.

По каким именно 
причинам это произошло, 
свидетель объяснить тол-
ком не смог.

— Я не знаю, но, воз-
можно, после поступле-
ния оперативных мате-
риалов из ФСБ. Решили, 
наверное, отдать более 
молодым и амбициозным 
следователям, — предпо-
ложил он.

Синяговский также 
не отрицал, что знаком с 
бизнесменом Дмитрием 
Смычковским. (Напом-
ним, Смычковский был 
частым гостем в кабине-
те главы столичного СК 
Александра Дрыманова. 
По версии следствия, 
Смычковский выступил 
посредником при пере-
даче взятки сотрудникам 
собственной безопасно-
сти СКР. А потом уехал за 
границу.)

— Познакомились 
со Смычковским в Краснодаре, я тоже от-
туда родом, особо не дружили, — пояснил 
Синяговский.

По его словам, он видел в здании ГСУ 
Смычковского, но о конфликте на Рочдельской 
с ним не говорил.

Защита Максименко спросила у свидете-
ля, кто давал команду об избрании домашнего 
ареста адвокату Эдуарду Буданцеву, который, 
по версии следствия, убил двух человек и ра-
нил трех, тогда как других, менее активных 
участников разборки, заключили под стражу 
(Койчукова и Романова).

— Мне поступила команда от руководи-
теля избрать меру пресечения именно такую, 
— заявил Синяговский.

Его попросили быть более конкретным.
— У меня один руководитель — Дрыманов 

Александр Александрович, — добавил он.
Между тем Синяговский пожаловался на 

застой в карьере.
— Я на должности с 2011 года, с тех пор 

никакого повышения. Не было поощрений, но 
и не было дисциплинарных взысканий, — по-
сетовал следователь.

Вторым дал показания бывший следова-
тель по особо важным делам 58-летний Ан-
дрей Супруненко. Он в прошлом году вышел 
на пенсию. Теперь трудится в коммерческой 
структуре, специализирующейся на частных 
перевозках. Известен тем, что расследовал 
дело битцевского маньяка Пичушкина и теракт 
в театральном центре на Дубровке.

— Я не знаком с Максименко, — с порога 
заявил свидетель. — Дело о перестрелке на 
Рочдельской я расследовал до февраля 2016 
года, потом его изъяли из моего производ-
ства, — говорил он.

На вопрос гособвинителя Бориса Лок-
тионова, по какой причине оно было пере-
дано другому следователю, свидетель тоже 
затруднился ответить.

— Не могу сказать, скорее всего, с целью 
равномерного распределения нагрузки, — 
пояснил Супруненко.

Хотя и отметил, что в то время не жало-
вался на большую нагрузку. 

— У меня тогда было всего одно или два 
дела.

Экс-следователь рассказал, что руково-
дил следственной группой, состоящей из 6–7 
человек. Расследование шло планомерно. «Из 

того, что я планировал, успели 
сделать четвертую часть», — с 
сожалением в голосе сказал 
Супруненко.

А потом дело передали 
в другой отдел, специализи-
рующийся на должностных 
преступлениях.

— Дело отдали следова-
телю Кливцову, несмотря на то 
что он был очень загружен. У 
него было еще два дела, одно 
из которых он должен был 
передать в суд. Затем — сле-
дователю Игорю Федутинову, 
— вспоминал свидетель.

Адвокат подсудимого 
Александр Вершинин попро-
сил свидетеля объяснить, по-
чему он ходатайствовал перед 
судом об избрании адвока-
ту Эдуарду Буданцеву меры 
пресечения в виде домашнего 
ареста.

— Читайте УПК, — лишь 
ответил Супруненко.

Его коллега, старший 
следователь Симоновского 
межрайонного следственного 
отдела СКР Сергей Дубров-

щик, который входил в следственную группу 
Супруненко, заявил, что не понимает, как у 
опытного следователя могли забрать дело 
и передать молодым, которые ранее не рас-
следовали дела об убийствах.

— Супруненко — один из самых опытных 
следователей. Самый квалифицированный. 
В этом деле только он мог разобраться, — 
утверждал свидетель.

Он уверен, что не было оснований дро-
бить большое дело о перестрелке на Роч-
дельской, от этого оно только «гибло». Вести 
дело должен быть один следователь, а не 
несколько.

Процесс отложили до 14 февраля.
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Посмотрев на особняки дагестанской «знати», генпрокурор Юрий Чайка 
пообещал проверить всех хозяев таких домов, у которых официальный 

доход составляет 40 000 рублей.

КОРРУПЦИЯ

Экс-главу Грузии и Одесской области Михаи-
ла Саакашвили похитили днем 12 февраля из 
ресторана «Сулугуни». Неожиданно для всех 
в заведение вломились около 25 спецназов-
цев, вооруженных автоматами, затащили 
политика в микроавтобус, припаркованный 
у входа, и скрылись в неизвестном направ-
лении. Вся операция заняла не больше двух 
минут. При этом вытащить Саакашвили без 
шума не удалось. Силовики волокли его по 
лестнице, а тот истошно кричал, не в силах 
что-либо изменить.

Источники в правоохранительных органах 
Украины утверждают, что таким образом Киев 
решил депортировать в Польшу одного из са-
мых известных противников Петра Порошенко. 
Варшава должна стать принимающей стороной, 
так как именно оттуда в сентябре он прорвался 
во Львов, имея статус апатрида.

Пока ни одно профильное ведомство не 
взяло на себя ответственность за операцию по 
задержанию Саакашвили. Первоначально укра-
инские СМИ поспешили обвинить в нападении 
сотрудников СБУ, ГПУ и Госпогранслужбы, но 
там открестились от участия в захвате. Позднее 
советник главы МВД Украины Антон Геращенко 
сообщил, что задержание Саакашвили прово-
дили полицейские, но подробностей рассказать 
не смог. При этом в Нацполиции сказали, что ни 
о чем подобном не знают. Телефон опального 
политика также находится вне зоны доступа.

Напомним, 5 февраля Киевский апелляци-
онный административный суд вслед за Окруж-
ным административным судом Киева отказался 
признавать незаконным решение украинской 
миграционной службы об отказе Саакашвили 
в статусе беженца. После этого Порошенко по-
лучил право в любой момент экстрадировать 
своего врага.

Нынешнее похищение Саакашвили стало 
уже четвертой попыткой украинских властей 
выкинуть его из страны. Впервые это произошло 
26 июля 2017 года, когда Порошенко лишил его 
гражданства якобы за то, что тот не рассказал 
украинским властям о своем заочном аресте 
в Грузии. Находившийся в этот момент в США 
Саакашвили заявил, что любой ценой вернется 

в Киев и выкинет оттуда Порошенко и всю его 
воровскую банду.

Возвращение грузина в украинскую поли-
тику состоялось 10 сентября. Причем оно озна-
меновалось настоящим прорывом границы: на 
помощь Саакашвили пришли «принцесса Май-
дана» Юлия Тимошенко и ряд других депутатов 
Верховной рады. Мэр Львова Андрей Садовый 
встречал его как Наполеона, вернувшегося с 
Эльбы в Париж.

После этого Саакашвили начал длительную 
судебную тяжбу за восстановление украинского 
гражданства. Параллельно с этим опальный по-
литик собирал многотысячные митинги по всей 
Украине и даже организовал так называемый 
«МихоМайдан» против олигархов и коррумпиро-
ванной власти. Порошенко не мог смотреть на 
это спокойно, поэтому 5 декабря сотрудники СБУ 
попытались выкрасть его из арендованной в цен-
тре Киева квартиры, чтобы доставить на допрос 
в Генпрокуратуру. Там его ждал глава ведомства 
Юрий Луценко, который обвинил бывшего пре-
зидента Грузии в сговоре с Кремлем. Однако 
захват провалился, так как на защиту Саакашвили 
вышли несколько тысяч активистов, которые 
буквально отбили у спецназа своего лидера. 
Впоследствии суд отправил лидера оппозиции 
под ночной домашний арест. Но днем Саакаш-
вили мог перемещаться по городу и обедать в 
своем любимом ресторане. Эта привычка его и 
подвела. Лидера «Руха новых сил» взяли прямо 
за трапезой. Правда, как сообщили официанты, 
Саакашвили даже успел расплатиться за обед.

По данным окружения экс-президента Гру-
зии, его повезут в аэропорт, откуда вечером 
отправят в Польшу. В связи с чем его соратники 
уже объявили сбор и отправились блокировать 
аэропорты Борисполь и Жуляны. Другая часть 
собирается митинговать напротив админи-
страции президента. Сам Петр Порошенко уже 
сообщил, что это была совместная операция 
Государственной миграционной службы стра-
ны и пограничников. При этом он подчеркнул, 
что не имеет к истории с Саакашвили никакого 
отношения, так как тот не является даже граж-
данином Украины.

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

ДЕЛО ЯСНОЕ, ЧТО ДЕЛО ГИБЛОЕ
Сотрудники СКР рассказали, как разваливалось расследование 
перестрелки на Рочдельской улице

ПОСЛЕДНЯЯ ТРАПЕЗА СААКАШВИЛИ

Сначала Александр Дрыманов (на фото вверху) поручил 
курировать расследование перестрелки на Рочдельской Сергею 
Синяговскому (на фото слева). Но потом передал дело Денису 
Никандрову. После этого и завертелась история со взяткой.

Экс-президента Грузии 
выкрали неизвестные  
из ресторана в центре Киева

Момент задержания.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий А лександров 
(1903–1994), физик, академик, 
трехкратный Герой Соцтруда
Владимир Антоник (1953), 
киноактер, мастер дубляжа, 
заслуженный артист России
Роман Бабаев (1978), генди-
ректор ФК «ЦСКА»
Евгений Вахтангов (1883–
1922), режиссер, актер, осно-
ватель театра
Евгений Гараничев (1988), 
биатлонист, трехкратный чем-
пион Европы
Артемий Лебедев (1975), 
дизайнер, блогер, основатель 
студии
Лев Перфилов (1933–2000), 
актер («Место встречи изме-
нить нельзя»)
Игорь Рабинер  (1973), 

журналист, спортивный обо-
зреватель, радиоведущий
Жорж Сименон (1903–1989), 
писатель, автор романов о ко-
миссаре Мегрэ
Татьяна Тарасова (1947), ле-
гендарный российский тренер 
по фигурному катанию
Федор Шаляпин (1873–1938), 
знаменитый оперный певец 
(бас)

ДатскИй угОлОк

Всемирный день радио.
1848 г. — Федор Тютчев на-
значен старшим цензором при 
Министерстве иностранных 
дел. 
1858 г. — английские исследо-
ватели Африки Ричард Бертон 
и Джон Спик открыли озеро 
Танганьика.
1923 г. — сотрудниками ГПУ 

в Петрограде убит бандит и 
налетчик Леонид Пантёлкин, 
больше известный под именем 
Ленька Пантелеев.
1943 г. — советские воины-
альпинисты совершили ле-
гендарное восхождение на 
Эльбрус, сбросив с его вер-
шин фашистские штандарты 
и водрузив флаги СССР.
1963 г. — в Ленинграде по 
обвинению в злостном туне-
ядстве арестован поэт Иосиф 
Бродский.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
температура ночью -15…-13°, 
днем -8…-6°. Переменная об-
лачность, без осадков, ветер 
ночью юго-восточный, вос-
точный, 3–8 м/с, днем — юго-
восточный, восточный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 8.01, заход 
Солнца — 17.27, долгота дня 
— 9.26.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитной 
обстановки.

куРс валют

По курсу ЦБ на 13.02.2018
1 USD — 58,0171; 1 EURO 
— 71,2450.
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А на задней стороне обложки — цитата из 
средневекового индийского поэта Кешавдаса: 
«Наша вера и превращает ложь в правду…»

Книгу мудрого Веллера я проглотила в два 
дня. Она вызвала у меня потребность встретить-
ся с ним. Разговор состоялся бурный.

— Михаил, «In vino veritas», — сказал 
еще Плиний Старший, то есть «В вине ис-
тина». А «fobia» — «страх» — это уже не ла-
тынь, а дневнегреческий. Но слова «verito-
fobia» в словаре нет. Вы решили заняться 
словотворчеством?

— Слово изобрел сам лишь потому, что 
в словаре не было. А явление это — «страх 
правды» — есть. И изучать его необходимо! 
Страх осознать правду, бегство от правды, ужас 
признаться себе в том, что происходит на са-
мом деле, — это явление приобрело огромный 
размах в наше время. Политики боятся гово-
рить о будущем, демографы боятся говорить 
о причинах вымирания, сексологи избегают 
думать о разрушении морали, культурологи не 
хотят слышать о распаде культуры. Сегодня и 
западное, и российское общество не желает 
знать опасную правду о себе. Умолчание стало 
частью современной идеологии. А это чревато 
мировой катастрофой. Гибель цивилизации уже 
происходит на наших глазах. 

— Первая часть вашей книги в основном 
автобиографична. Вы вспоминаете, как с 
детства внушалась ложь всему поколению, 
да и всему советскому народу. Через лозун-
ги, через литературу, историю, процедуру 
выборов. Вы прозрели в годы перестройки 
или раньше, самостоятельно?

— Мы еще не знали, что если ложь повто-
рить десять тысяч раз по радио и в газетах, то 
в нее верят как в правду. Мы не задумывались 
над социальной шизофренией общества. А 
ведь почти все страдали раздвоением со-
знания: рядом видели одно, а верили в нечто 
далекое и идеальное, совсем другое. Верили, 
что 99,9% граждан действительно голосуют за 
«кандидатов нерушимого блока коммунистов 
и беспартийных». Нищие колхозники верили в 
советский рай знаменитого фильма «Кубанские 
казаки». Но «пражская весна» 1968 года, когда 
СССР подавил танками чехословацкую «бархат-
ную революцию», заставила думать. Высылка 
Бродского, Солженицына, Виктора Некрасова, 
эмиграция Гладилина и Аксенова, запрет книг 
Набокова, Оруэлла, Николая Гумилева — все 
это заставляло думать. Вообще вредно учить 
молодежь в университетах! Студенты посте-
пенно понимали, что люди на Западе живут 
свободнее и комфортнее, чем в СССР. 

— Но в последней части книги вы не 
оставляете от современного Запада камня 
на камне! Вы громите его идеологию, его 
ценности! От политкорректности и толе-
рантности клочья летят. Что вас не устраи-
вает в свободе и процветании Запада, куда 
стремятся люди со всего мира?

— Западную цивилизацию построили ев-
ропейцы, христиане в прошедшие века. Все 
в науке, технике, искусстве, архитектуре кем 
создано? Белыми христианскими гетеросексу-
альными мужчинами, моногамными, пившими, 
курившими, переедавшими, агрессивными 
и нетерпимыми. Они открыли мир, принесли 
ему цивилизацию, построили города и дороги, 
создали физику и математику, философию и 
авиацию. Они придумали и внедрили гума-
низм, социализм, либерализм и толерантность. 
Это они написали на знаменах: «Свобода! Ра-
венство! Братство!» Мы все обязаны нашим 
предкам — их уму, труду, их жертвам. Это они 
построили процветающую цивилизацию.

И вот когда процветающее общество 
смогло достойно содержать больных и старых, 
обеспечило приличную жизнь даже глупым и 
ленивым, озаботилось равными правами для 
любых меньшинств, вдруг возникли безумные 
проблемы! Нахлебников и кормильцев объявили 
во всем равными! Глупых и умных, ленивых и 
работящих — объявили равными! Постановили, 
что долг работяги — содержать социальных 
паразитов! А создателей цивилизации объявили 
поработителями народов и разрушителями 
других культур. Белый гетеросексуальный 
мужчина-христианин стал просто угнетаемым 
меньшинством, который должен получать все 
в последнюю очередь. И молодые поколения 
верят, что так и должно быть.

На Западе господствует неокоммунизм 
как идеология. Их идеологи — племянники 
российских большевиков. Они успешно учат 
верить в идеал и не верить правде. Но когда 
кончатся богатства, созданные прошлыми по-
колениями, — лопнет и их уравниловка для 
бездельников. 

— Однако из России уезжают больше 
ста тысяч человек в год на Запад — в Европу 
и США. Значит, их туда влечет? Вы высту-
пали перед нашими эмигрантами во многих 
городах Европы и США. Как они там себя 
чувствуют, как устраиваются?

— Хорошо устраиваются в основном. Уез-
жают ведь люди энергичные, образованные, 
молодые в первую очередь. Они едут работать, 
зарабатывать, обеспечивать детям перспекти-
вы. И у них получается: наши люди выносливы 
и упорны. И хорошо подготовлены.

Среднее образование на Западе обрушено 
— кроме дорогих частных школ. Там человек два 

плюс три считает на компьютере. 
В школе господствует идеология: 
все равны, никто не должен вы-
деляться, плохих и хороших от-
меток нельзя ставить, одаренных 
детей и умственно ограниченных 
следует учить по одной програм-
ме. Потом в университетах сту-
денты пашут и нагоняют.

— Вы не боитесь, что 
либералы объявят вам 
войну? Обвинят в «бе-
лом супрематизме» 
и дискриминации 
меньшинств? А 
там и до обвине-
ний в неофашиз-
ме недалеко.

— Они не 
либералы, это 
название они 
украли и присво-
или. Либерализм 
— это свобода для 
всех. А они — социа-
листы: дать все преимущества лузерам 
за счет уравниловки для талантливых и 
трудолюбивых.

Я уже не в том возрасте, когда бо-
ятся гонений. К 70 годам надо бояться 
только за будущее детей и внуков, за то, 
что останется после тебя. А идет к тому, 
что в конце XXI века от нашей великой 
цивилизации останутся одни руины.

Снижается образовательный уро-
вень. Происходит этническая замена 
народов европейской цивилизации. 
Говорить об этом неполиткорректно. 
Это правда! Но она нехорошая! Го-
ворить эту правду — расизм, нацио-
нализм, ксенофобия и неофашизм. Вы пони-
маете?! Не осуждать, не бороться — но даже 
упомянуть явление «либералы» считают якобы 
фашизмом!

Происходит культурная замена. Но по-
лагается говорить, что многообразие — это 
хорошо. Официально запрещено публиковать 
данные о преступности мигрантов. И счита-
ется, что это правильно и хорошо. Мигрантам 
позволено поносить хозяев — но хозяевам 
запрещается плохо отзываться о мигрантах, 
иначе это фашизм.

В широко известных книгах Ричарда Линна 
и Филиппа Раштона приводится неопровержи-
мая статистика: сотни тысяч исследований о 
различиях рас в интеллекте, темпераменте, 
склонности к насилию. Это никто не сумел 
опровергнуть — но даже упоминать эти труды 
считается неполиткорректным! Идеология ста-
вится во главу науки.

Искусственный интеллект с явной неиз-
бежностью вытесняет человеческий… О том, 
что глобализация направлена на уничтоже-
ние суверенных государств, на абсолютное 
господство транснациональных корпораций, 
что национальные культуры должны исчезнуть 
— говорить неполиткорректно.

— Но почему эти процессы происхо-
дят — а многие не хотят об этом думать и 
говорить?

— Понятно, что любой организм рожда-
ется, взрослеет, живет, стареет и умирает. 
И заменяется на земле другим. Это судьба 
биологической системы. Судьба государства 
и социальной системы аналогична. Цивили-
зация рождается, взрослеет, живет, стареет 
и умирает. Это аспект социальной эволю-
ции. Погибли цивилизации Двуречья, Египет, 
Минойская цивилизация, греко-римская. 
Европейско-христианская тоже не вечна. Ничто 

во Вселенной не вечно. Но цивилизация творит 
себя через людей, осуществляет их мысли и 
поступки. Чтобы цивилизация погибла, люди 
должны это сделать. А чтобы сделать — должны 
это обосновать. И вот говорят совершенно 
справедливые и благородные вещи: что все 
люди равны, что женщина должны реализовать 
себя в производстве не меньше мужчины, что 
сексуальные меньшинства равны традицион-
ному большинству, что сожительство в браке 
и вне брака, рождение детей в браке и вне 
брака совершенно равны. И более того: всем 
обделенным нужно помогать. Вы согласны? Я 
согласен! А в результате — рождается очень 
мало детей, и христианские народы на глазах 
сами замещают себя менее продвинутыми 
культурно, зато более плодовитыми и жизне-
способными. Конец — они нас заменят. Это 
нужно хотя бы понимать.

— Так что же — европейские ценности 
не помогают сохранению цивилизации?

— Ценности — это понятия и принципы, по-
лезные для сохранения и процветания народа. 
Принципы на первый взгляд прекрасные, но в 
результате быстро ведущие к самоуничтоже-
нию народа — это не ценности, это опиум, это 
сладкий наркоз, ведущий к смерти.

И терпимость к другим, и помощь слабым 
— это правильно и прекрасно, но до опреде-
ленного предела. Пока эти принципы не ги-
пертрофируются до того, что позволяют сла-
бым высасывать соки из сильных до полного 
умирания. 

Страшная судьба социализма и равенства 
в США — судьба Детройта, автомобильной 
столицы мира. Ныне там трущобы. Высокие 
налоги и содержание бездельников за счет 
работающих заставили бизнес бежать. Сегодня 
там криминальное афроамериканское гетто. 

— У вас описаны знаменитые опыты 

по социальной психоло-
гии, которые доказали, 

что люди иногда не ве-
рят собственным глазам, 

а верят авторитетам или 
большинству. Мы говорим 

не только о пропаганде. По-
чему же люди часто не желают 

знать правду, защищая свои 
иллюзии с пеной у рта?

— Во-первых, психика чело-
века стремится к комфорту. Думать 

о хорошем и не думать о плохом — 
это просто необходимо для психи-

ческого здоровья. Мы хотим ладить с 
окружающими и гоним дурные мысли 

и тревоги.
Во-вторых, человек — существо 

социальное. В нашей миллионнолетней 
истории выжили только те, кто преодо-

левал трудности и защищался от врагов 
согласованной группой. И единство группы 

было важнее свободы слова и мысли. Пусть ты 
прав, но один без своей группы пропадешь. А 
вместе со всеми имеешь шанс выжить. И про-
исходил естественный отбор: выжил «человек 
коллективный». Поэтому инстинкт коллектив-
ного выживания диктует обычно человеку пре-
небречь собственной точкой зрения, а верить 
в правоту лидера и коллектива.

И вот нормальный человек вслед за други-
ми участниками опыта называет длинную линию 
короткой, а короткую длинной или «бьет током» 
ученика по приказу руководителя.

Внушай массам, что элита и большинство 
считают это истиной, — и все верят. Абсолю-

тизм, коммунизм, фашизм, либерализм — 
массы считали их истиной, относились 

к этой идеологии как к собствен-
ному научному знанию. 

— Но у нас сегодня сю-
жеты покруче, чем на За-
паде. Кровавая резня в 
пермской школе застав-
ляет задуматься, куда 
нас привела сегодняш-

няя вседозволенность. 
Впереди президент-
ские выборы. Куда мы 
идем, во что верим? 

С кем связываем 
свои надеж ды? 
Если есть даже 

кандидат «против 
всех» — Ксения 
Собчак?

— Это пре-
красный пример 
того, как умные 
образованные 

люди могут не 
понимать эле-
ментарных ве-

щей, ибо верят в 
то, что им удобно. 

Поддержка этого 
кандидата частью ли-

беральной и оппози-
ционной интеллигенции 

говорит о нравственной 
анестезии, поразившей 

«элиты».
Вот посмотрим глаза-

ми электората, массового 
избирателя, народа, так ска-

зать. Кого он видит? Бывшую телеведущую по-
зорного быдлошоу «Дом-2». Девочку, которая 
начала жизнь в Москве с роскошной огромной 
квартиры в суперцентре. Матюги по разным 
поводам и скандалы, типа «эти гаденыши» про 
детей на детской площадке, которые меша-
ют ей днем спать. «Светская львица» — это в 
бедной стране, где половине народа зарплаты 
на еду и квартиру не хватает. Зарабатывание 
денег на корпоративах, развлекая богачей на 
их пирах. Отдых на яхтах и шикарных курортах. 
Золоченая пошлость. И вдруг!!! За свободу и 
справедливость! И вся либеральная повестка 
из этих уст!

Что должен думать такой избиратель? «Вот 
эта с ее жизнью — за эти либеральные лозунги? 
Лозунгов мы наслушались всяких, а личность 
— вот она. В гробу мы видали эти лозунги, если 
их проповедует такая особа». Можно обмануть 
любыми словами — но нельзя обмануть своей 
жизнью.

То есть элементарный политтехнологиче-
ский прием: скомпрометировать либеральную 
повестку, вложив ее в уста, которые массо-
вый избиратель сочтет непотребными. Вот и 
весь бином Ньютона. И народ на митингах ее 
освистывает и скандирует: «Долой». А либе-
ральная тусовка всерьез рассуждает о том, 
как это разнообразит выборы. Не понимая, 
что безнравственность личности — это залог 
циничного беспредела политика. 

Подробно, со страстью и убежденностью 
опытного аналитика Веллер вникает во все 
проблемы и оттенки человеческой психологии 
и бытия. Написана книга остро. Рассуждения 
аналитика заслуживают самого внимательного 
рассмотрения и собственного размышления. 

Лейтмотив социально-психологической 
«Веритофобии» — не надо бояться правды!

Наталья ДАРДЫКИНА.

Новая книга михаила веллера интригует 
уже названием: «веритофобия». Что это? 
Обложка в виде старинного фолианта 
с бронзовыми застежками. И вдруг на 
ней смятая картинка в стиле кубизма 
начала ХХ века. 

стРаХ
михаил 
веллер: «гибель 
цивилизации 
уже происходит 
на наших 
глазах»
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Санкт-Петербургский Михайловский те-
атр буквально захватила волна юбилеев 
и памятных дат. В марте театр отметит 
100-летие оперной труппы, самому ве-
ликолепному зданию на площади Ис-
кусств, построенному Брюлловым и 
Кавосом, осенью стукнет 185, и 85 лет 
отмечает балетная труппа. Ну а самому 
Владимиру Кехману, вернувшему теа-
тру не только историческое название, 
но и статус ведущего оперного театра 
России, только что исполнилось 50. По 
случаю этой даты — два аншлаговых со-
бытия: опера Россини «Севильский ци-
рюльник» и танцевальный гала-концерт. 
В обоих спектаклях — мировые звезды 
оперы и балета.

Днем министр культуры Владимир Медин-
ский и губернатор Северной столицы Георгий 
Полтавченко осматривают фасады исторического 
здания. Министр доволен: фасаду возвращен 
первозданный вид лепного декора, отремонти-
рована кровля, воссозданы окна.

Первый вечер дают «Севильского цирюльни-
ка» — веселый и поистине комический спектакль, 
решенный режиссером и художником Эриком 
Вержье как пестрый костюмированный фест в 
игрушечно-картонной Севилье. Если на премьере 
в сентябре в партии Дона Базилио выступил не-
подражаемый Паата Бурчуладзе, то на этот раз 
приглашенные звезды Паоло Бордонья (Доктор 
Бартоло) и Шавьер Андуага (граф Альмавива) 
составляют замечательную партию «местным» — 
Василисе Бержанской (Розина), Александру Без-
рукову (Дон Базилио) и неподражаемому Борису 
Пинхасовичу в роли Фигаро. Дмитрий Корчак за 
пультом проявил себя как музыкант высочайшего 
класса, наделенный тонким слухом, безупреч-
ным вкусом и не только пониманием стилистики 
Россини (ему ли, тенору, поющему партии перво-
го положения в лучших оперных театрах мира, 
этого не понимать!), но и мастерством работы с 
оркестром, которому он умело транслирует свои 
дирижерские интенции. Это не первый дирижер-
ский успех начинающего маэстро, так что можно 
смело пророчить ему большую карьеру.

Трогательно: на поклонах артисты выводят 
на сцену юбиляра. Кехман держит на руках де-
сятимесячную спящую дочку, из-за которой, как 
известно, брал декретный отпуск. Мизансцена 
вызывает не только подобающее подобному слу-
чаю умиление: всем известно, как неоднозначно 
в обществе, и особенно в критическом, относятся 
к Кехману. В современной культурной жизни не 
найти, пожалуй, фигуры более провокативной, 
чем он. Но что бы ни говорили, есть факты: Михай-
ловский театр, который за 10 лет его руководства 
из заштатного театрика превратился в центр 
мировой культуры. А Новосибирский оперный 
за два года из полуразваленного гигантского 
сарая преобразился в современный комфортный 
театр с новым интереснейшим репертуаром. И 
это — реальность. Как и трогательная малышка 
у него на руках.

Немного истории: Михайловский театр, 
возведенный по проекту А.П.Брюллова, был от-
крыт в 1833 году по указу Николая I. Частыми 
посетителями представлений здесь были Пуш-
кин, Жуковский, Толстой, Чайковский. А ровно 
через 100 лет, в 1933-м, тут создается балет-
ная труппа, хотя еще десятью годами раньше 
небольшая танцевальная группа для участия в 
операх и опереттах здесь уже существовала. К 
тому времени театр уже переименован в Малый 
оперный, и десять лет спустя в нем ставят ба-
лет «Арлекинада». Постановщик — знаменитый 
балетмейстер Федор Лопухов. Его и считают 
отцом-основателем компании. В 1935-м он соз-
дает для театра балет на музыку Шостаковича 
«Светлый ручей» — настолько удачный, что вскоре 
его перенесут в Большой. Ну а дальнейшая судьба 
шедевра будет в духе времени: разгромная статья 
под названием «Балетная фальшь» в «Правде» и 
забвение на многие годы.

Легендарные имена связаны с театром: 
Леонид Лавровский, Константин Боярский, Петр 
Гусев, Игорь Бельский, Николай Боярчиков, Борис 
Эйфман (дипломная работа — балет «Гаянэ»), Олег 
Виноградов и Юрий Любимов («Ярославна»). Пер-
вая в СССР «Сильфида» поставлена тоже здесь. 
А еще здесь работали Никита Долгушин, Фарух 
Рузиматов и много кто еще, вплоть до знаменитого 
испанского хореографа Начо Дуато (2011–2014), 
создавшего специально для Михайловского по 
сути весь современный репертуар. Успехи по-
следнего десятилетия в балете театра связаны 
с Михаилом Мессерером, представителем про-
славленной балетной династии. После гастролей в 
Лондоне по итогам 2013 года британские критики 
объявляют труппу Михайловского лучшей балетной 
компанией.

 Второй вечер — балетный. Легендарный 
«Класс-концерт» представили в первом отделении 
балетного вечера. За пультом уже Павел Сорокин — 
дирижер, благодаря которому серии «Щелкунчика» 
или «Светлого ручья» в Большом становятся не 
только балетными, но и музыкальными событиями. 
Разнообразие музыки, исполнявшейся во время 
гала, дало возможность маэстро продемонстри-
ровать разные стороны оркестра Михайловского, 
который сейчас находится в великолепной форме. 
Отличная медная группа, прекрасные струнные, 
замечательно прозвучит обработка музыки Мон-
теверди, под которую танцевал Роберто Болле. Ну 
а классические балетные фрагменты звучали с 
необходимым блеском и красочностью.

«Класс-концерт» — это, собственно, балет-
ный класс в «химически чистом» виде, но худо-
жественно преобразованный и показанный в 
форме спектакля. Тут фактически представлена 
вся структура балетной иерархии: от учеников 
хореографического училища (в балете участвовали 
воспитанники Московской академии) до этуалей с 

их умопомрачительной техникой. Успешное суще-
ствование этого балета в репертуаре немыслимо 
не только без ярких звезд, демонстрирующих свою 
виртуозность (и их в труппе театра, слава богу, в 
избытке), но и без сильного балетного коллектива, 
который сегодня (и это показал вечер) не уступа-
ет по своей мощи и мастерству первоклассным 
европейским компаниям.

Хотели того в Михайловском или нет, но по 
сути юбилейный гала показывает коллектив-
ный портрет современного русского балета, а 
главное — нынешнее его состояние. Ведь пред-
ставлены на нем лучшие силы сразу трех ведущих 
трупп: Большого, Мариинского и Михайловского. 
Естественно, это и соревнование, которое, как 
и следовало предполагать, закончилось в ни-
чью, поскольку участники гала — первоклассные 
профессионалы. 

Второе отделение сценой из балета «Золуш-
ка» на музыку Прокофьева открывает гармонич-
ный дуэт — Иван Зайцев и Анжелина Воронцова. 
Очень удачно раскрылась в своем драматическом 
даровании в знаменитом «черном» дуэте Джо-
на Ноймайера из «Дамы с камелиями» самая 
органичная балерина Большого — Ольга Смир-
нова. Интересно смотрелся и сборный дуэт из 
Большого и Мариинского: Виктория Терешкина, 
главная питерская балетная звезда, и Артем 
Овчаренко, безупречный московский классик, 
вышли в сложнейшем «Большом классическом па» 
Обера-Гзовского. Правда, в фуэте у Терешкиной 
не задалось, да и «химии» в дуэте этим артистам 
не хватило, что можно объяснить внезапной за-
меной партнера балерины — Тимура Аскерова 
— на Овчаренко. Но последний так идеально ис-
полняет свои классические вариации, что стоило 
бы адресовать их в качестве наглядного пособия 
в Московскую и Вагановскую академии. 

Лишний раз убеждаешься и восхищаешься 
эксклюзивной редакцией балета «Спящая краса-
вица» в постановке Начо Дуато. В па-де-де из этого 
балета Леонид Сарафанов (а балет специально 
ставился на него) купается в хореографии испанца 
— настолько она идет этому изумительному тан-
цовщику. Под стать Сарафанову — изящная, как 
статуэтка из севрского фарфора, Олеся Новикова, 
его жена и одна из ведущих прим Мариинского. 
По-прежнему удивлял и восхищал публику свои-
ми трюками в па-де-де из «Дон Кихота» премьер 
Михайловского театра (он же — приглашенный 
солист Большого) Иван Васильев: элементами 
«ультра си» артист владеет потрясающе. Но вот 
форма незаурядного танцовщика оставляет же-
лать лучшего.

«Вишенка на торте» — Роберто Болле, 
суперзвезда мирового балета, артист, являю-
щийся на сегодня самым высокооплачиваемым 
танцовщиком в мире. Получить всемирно из-
вестного итальянского артиста Кехману помог 
руководитель балета Большого Махар Вазиев, 
который приехал из Москвы в Петербург и ак-
тивно участвовал в репетициях. И почему такие 
подарки Вазиев не делает московскому зрителю? 
Роберто Болле давненько не баловал российскую 
столицу своим присутствием.

В дуэте из балета «Караваджо» Мауро Би-
гонцетти, который Болле танцевал со своей 
партнершей из лондонского Королевского ба-
лета Мелиссой Гамильтон, нет прыжков, акро-
батики и трюкачества, но пластика движений в 
этом номере завораживает. Помимо эротизма 
и чувственности отношений между мужчиной и 
женщиной этот номер дает возможность Болле 
продемонстрировать публике свое скульптурное 
и точеное тело. А Болле обожает это делать — 
он вообще танцовщик с огромным обаянием и 
мощной харизмой. Человеческое тело, особенно 
такое, как у Болле, лепки Микеланджело, тут 
показывается как скульптура, а сам дуэт — как 
скульптурная композиция: образец совершенной 
чистоты и красоты. 

Екатерина КРЕТОВА,
Павел ЯЩЕНКОВ.

куРЬЕР кулЬтуРЫ

пРаЗДНИк

НаЧал гулЯтЬ свОИ юБИлЕИ
кехман в день своего 
рождения вышел  
на сцену со спящей 
дочкой на руках

мИХайлОвскИй тЕатР

Юбиляр Владимир Кехман  
с маленькой дочкой.

«Севильский цирюльник»: 
Паоло  Бордонья (Бартоло) и 
Василиса Бержанская (Розина).
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Масленичная неделя — в 
самом разгаре. На сей 
раз мужская полови-
на населения вступила 
в игру. Сегодня певец 
Дмитрий Колдун расска-
жет, как испечь тради-
ционные блины с мине-
ралкой.

Прекрасно  помню мами-
ны блины на Масленицу. Я ей 
помогал как мог. Рецепт был 
несложный: мука, яйца, моло-
ко и еще пара ингредиентов. 
Мама пекла и складывала 
стопкой, а я протирал каж-
дый кусочком масла. Сейчас 
такие же блины готовит моя 
жена Вика, и наш сын ей помо-
гает. В прошлом году, в самый 
последний день, сделали из 
валенка чучело, нарядили и 
сожгли во дворе. В этом году 
не будем — ведь настоящая 
зима только наступила. Пусть 
еще погостит.

НАМ ПОНАДОБЯТСЯ:
  минеральная вода с газом  
— 2 стакана
 молоко — 2 стакана
 мука пшеничная —  

2 стакана

 яйцо — 3 штуки
  растительное масло для 
жарки 
  разрыхлитель —  
0,5 ч. ложки
  с а х а р н ы й  п е с о к  –  
1 ст. ложка
  соль — 0,5 ст. ложки без 
верха

Способ приготовления
Нужно будет в миске 

разбить венчиком яйца, до-
бавить соль, сахар. Все это 
опять размешать. Добавить 
минеральную воду с газом и 
теплое молоко, а также про-
сеянную муку. Если тесто 
получилось густым, необхо-
димо разбавить его молоком 
или минеральной водой. Если 
тесто получилось жидким, то 
нужно добавить еще муки. Но 
помните, что от густоты теста 
зависит, насколько тонкими 
будут ваши блинчики.

Далее. Полученную кон-
систенцию нужно размешать 
очень быстро. Сделать это 
лучше при помощи блендера 
или миксера. В готовое тесто 
добавить разбавленный во-
дой разрыхлитель, его можно 

заменить обычной пищевой 
содой.

Для выпечки сковороду 
поставить на огонь, сильно на-
греть, смазать растительным 
маслом, налить порцию теста, 
выпекать сначала с одной сто-
роны, потом блинчик пере-
вернуть при помощи лопатки 
и выпекать с другой стороны, а 
затем переложить на тарелку. 
Перед выпечкой следующего 
блинчика в тесто добавить 
несколько ложек раститель-
ного масла — в таком случае 
сковородку можно больше не 
смазывать. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

БлИНЫ с мИНЕРалкОй От ДмИтРИЯ кОлДуНа


